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APPELLO INIZIALE ORE 17.28 – CHIUSURA DEI LAVORI ORE 20.30  

  

Apertura Lavori ore 17.28  

  

PRESIDENTE STURIANO  

 

Segretario, può procedere con l’appello.  

  

SEGRETARIO COMUNALE – DOTT. A. GIACALONE  

 

Sturiano Vincenzo,     presente;   

Milazzo Vito,       assente;   

Cavasino Pietro,     presente;   

Pugliese Leonardo,     presente;   

Milazzo Eleonora,      assente;   

Gerardi Guglielmo Ivan,     assente;   

Accardi Michele,     presente;   

Di Girolamo Gaspare,      assente;   

Orlando Leonardo,     presente;   

Carnese Giuseppe,    presente;   

Di Pietra Gabriele,     presente;  

Giacalone Pietro,      assente;  

Titone Vanessa,      presente;   

Fici Nicola,      assente;   

Rodriquez Mario,      presente.  

Alagna Bartolomeo Walter,     assente;  

Ferrantelli Pellegrino Guglielmo,  presente;   

Coppola Flavio Salvatore,    presente;   

Martinico Elia Francesca,    presente;   

Genna Rosanna,      presente;   

Bonomo Giancarlo,     presente;   

Passalacqua Gaspare,      assente;   

Fernandez Felice Massimo,    presente;   

Vinci Antonio,       assente;   

  

PRESIDENTE STURIANO  

Risultano presenti all’appello 15 Consiglieri Comunali su 24 

quindi siamo in presenza del numero legale. Passiamo 

all’esame del primo punto all’ordine del giorno. 
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Punto numero 1 all’ordine del giorno. 

 

PRESIDENTE STURIANO  

Chiedo al Consiglio Comunale, di nominare come scrutatori, 

il collega Rodriquez, la collega Genna e la collega Titone. 

Per appello nominale Segretario, procediamo alla votazione 

sulla nomina degli scrutatori, prego Segretario. 

 

Il Segretario Generale procede all'appello nominale dei 

Consiglieri presenti per la votazione. 

 

 

Sturiano Vincenzo,     favorevole;   

Milazzo Vito,         assente;   

Cavasino Pietro,     favorevole;   

Pugliese Leonardo,     favorevole;   

Milazzo Eleonora,        assente;   

Gerardi Guglielmo Ivan,       assente;   

Accardi Michele,     favorevole;   

Di Girolamo Gaspare,        assente;   

Orlando Leonardo,     favorevole;   

Carnese Giuseppe,    favorevole;   

Di Pietra Gabriele,     favorevole;  

Giacalone Pietro,        assente;  

Titone Vanessa,      favorevole;   

Fici Nicola,        assente;   

Rodriquez Mario,      favorevole;  

Alagna Bartolomeo Walter,       assente;  

Ferrantelli Pellegrino Guglielmo,  favorevole;   

Coppola Flavio Salvatore,    favorevole;   

Martinico Elia Francesca,    favorevole;   

Genna Rosanna,      favorevole;   

Bonomo Giancarlo,     favorevole;   

Passalacqua Gaspare,        assente;   

Fernandez Felice Massimo,    favorevole;  

Vinci Antonio,         assente. 

 

PRESIDENTE STURIANO  

Prendono parte alla votazione sulla nomina degli scrutatori, 

15 Consiglieri Comunali su 24, quorum richiesto per 

l’approvazione 8, la nomina degli scrutatori viene approvata 

con 15 voti favorevoli su 15 votanti. Passiamo al punto 2. 
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        Punto numero 2 all’ordine del giorno. 

 

PRESIDENTE STURIANO  

“Lettura approvazione verbali Sedute precedenti”, ancora non 

sono pervenuti all’Ufficio di Presidenza, i verbali delle 

Sedute precedenti, quindi, diciamo sospendiamo 

temporaneamente il punto due, ecco, qualora dovessero 

arrivare anche durante il corso della sessione, li mettiamo 

in trattazione. Passiamo al punto tre. 
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Punto numero 3 all’ordine del giorno. 

 

PRESIDENTE STURIANO  

“Comunicazioni”. Allora, ho sentito il collega Rodriquez che 

chiede come procederemo stasera, intanto siamo in attesa del 

parere dei Revisori Contabili, per quanto riguarda le 

variazioni di Bilancio, so che stamattina la Commissione 

Bilancio ha trattato il Bilancio Consolidato, e dovremmo 

iniziare per quanto mi riguarda, con le variazioni di 

Bilancio, quindi attendiamo che arrivi il Direttore di 

Ragioneria, che ci venga a dare delucidazioni, relativamente 

a quello che sono queste variazioni di Bilancio... 

INTERVENTO 

Ci sono i pareri già? 

PRESIDENTE STURIANO  

Il parere non c’è, attendiamo il parere dei Revisori, però 

siccome non possiamo arrivare all’ultimo secondo, quindi, il 

consolidato lo possiamo fare anche dopo il 30, le variazioni 

di Bilancio vanno fatte sicuramente entro il 30 di novembre, 

quindi la necessità oggi è quello di approfondire il più 

possibile le variazioni di Bilancio, io sarei per approvare 

un secondo dopo, l’approvazione delle variazioni, il 

Bilancio Consolidato, quindi impegnare e impiegare una 

serata per trattare il consolidato, quando teoricamente 

abbiamo il tempo per poterlo fare anche nei primi giorni di 

dicembre, oppure a seguire un istante dopo l’approvazione 

della variazione di Bilancio, dico, non sarebbe cosa 

sbagliata, però dico, se dobbiamo impiegare mezzora, un’ora, 

una serata in più  per un dibattito serio sulle variazioni 

di Bilancio, io ritengo che sia necessario partire 

appositamente dalle variazioni. Aveva chiesto di intervenire 

per una breve comunicazione il Vicesindaco, al quale do 

subito la parola, Vicesindaco a lei la parola. Prego. 

VICESINDACO 

Grazie Presidente, Signori Consiglieri, Segretario Generale, 

dipendenti comunale e pubblico. Ho chiesto di prendere la 

parola per una comunicazione che mi piace dare in anteprima 

qui, piuttosto che sulla stampa o via social. Oggi ho preso 

parte, delegato dal Signor Sindaco che è fuori sede, 

all’Assemblea dei Sindaci presso il libero Consorzio 

Comunale di Trapani, e con una certa soddisfazione, posso 

dire che abbiamo ottenuto dei risultati, nella giornata in 

cui è stata votata la seconda variazione di Bilancio del 

2022. Nella prima, del maggio 2022, era stato stabilito di 

destinare la somma di 2.700.000,00 euro ai vari Comuni, per 
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piccoli interventi, prelevandole dalle somme dai lavori di 

manutenzione di immobili comunali, con un emendamento 

presentato oggi alla variazione di Bilancio, la città di 

Marsala ha ottenuto due interventi, uno, che ritengo 

strategico e di carattere sovracomunale, ovvero 

realizzeremo, per quanto possibile, perché la somma è sempre 

limitata, l’illuminazione che dalla rotonda dell’aeroporti 

di Birgi, viene verso Marsala, su proposta, oggi votata 

all’unanimità, e avremo pure un intervento di manutenzione 

straordinaria su una strada provinciale, la numero 62, nel 

tratto che va dall’incrocio di Digerbato Ciavolo o 

Ciavolotto, verso il centro abitato di Marsala. Sono due 

interventi diciamo, ritengo, significativi, che abbiamo 

ottenuto oggi con voto unanime dell’Assemblea dei Sindaci, 

del libero Consorzio. Grazie. 

PRESIDENTE STURIANO  

Consigliere Coppola, a lei la parla. 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Grazie Presidente, colleghi, Assessore Ruggeri. Finalmente 

qualche bella notizia da parte del libero Consorzio, fermo 

restando che, dico, l’aeroporto, l’illuminazione di quel 

tratto di cui si parla, che è giusto per la città di Marsala, 

quindi soprattutto i marsalesi, però dico, all’aeroporto ci 

vanno tutti di tutta la Provincia, è giusto, dunque, dico, 

magari questo penso che non è una cosa fatta alla città di 

Marsala, penso che è fatta a tutta la Provincia, dunque, la 

prossima volta dobbiamo, oltre a richiedere queste cose che 

sono utili anche alla città di Marsala, però ci sono... per 

carità, io ho detto una bellissima notizia, però non vorrei 

che passasse il messaggio, che è un regalo fatto alla città 

di Marsala, è un regalo, o un intervento, fatto a tutta la 

Provincia di Trapani, perché all’aeroporto di Trapani, ci 

vanno da tutti le città, dunque, e percorrono tutti quel 

tratto, se vengono da Mazara, non è che vengono solo dallo 

scorrimento veloce che funziona a volte in maniera anche 

alternata, comunque. A proposito di libero Consorzio, 

Assessore Ruggeri, qualche mese fa, il Sindaco, lei, io non 

ho voluto ringraziare nessuno per questa vicenda e continuerò 

a non ringraziare nessuno, perché a noi è stato sottratto 

una parte di storia, che è proprio il convitto sordomuti, o 

convitto audiofonolesi, il convinto ufficialmente sembra 

riaperto, Presidente Sturiano, sulla carta, ma di fatto il 

convitto  le attività non le fa, ora, ho saputo che 

recentemente è stato riassegnato il personale ATA e ci sono 

problemi per quanto riguarda il personale educativo, io, ora 

sento dire che è di competenza della Regione, io, come si 

fanno le cose, non riesco a comprenderlo, che il personale 

educativo solitamente sono dipendente del MIUR, dunque 

parliamo di persone che, o lavoratori, che momentaneamente 
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sono stati assegnati o utilizzati in altre scuole, perché 

proprio il convitto aveva, era non chiuso, non svolgeva più 

attività, perché il convitto di fatto, non c’è stato mai un 

Decreto di chiusura, ora non vorrei, che con questa storia 

che ora manca il personale, già siamo arrivati noi al mese 

di dicembre e le posso garantire che, i bambini che avevano 

fatto le richieste, i genitori, le famiglie avevano fatto 

richieste di riscrivere al convitto, specialmente per chi 

veniva da fuori città, ormai saranno, sono stati iscritti 

nelle scuole di provenienza, dunque, chi veniva da Mazara, 

chi veniva da Alcamo, chi veniva da Trapani, chi veniva da 

tutta la Sicilia, dunque ad oggi, io non so, qualsiasi 

genitore o qualsiasi famiglia, o un bambino, possa  essere 

spostato da una scuola per portarlo al convitto dopo che 

ormai da tre mesi e mezzo che la scuola è iniziata. Dunque, 

ho la strana sensazione che c’è sempre quella situazione che 

non... che impedisca al convitto di riprendere le proprie 

attività, noi ci siamo “priati”, per una cosa che di fatto, 

Assessore, non funziona, non c’è, le chiavi, abbiamo dovuto 

richiedere le chiavi, hanno dovuto richiedere le chiavi, il 

convitto che nello stesso tempo era stato svuotato dai suoi 

mobili, dalle sue scrivanie, di tutto quello che serviva, di 

fatto non c’è, dunque, io, vorrei solamente capire come si 

ragiona, la politica ormai, siamo arrivati al punto che più 

di migliorare le cose, distrugge quello che di buono c’è, 

comunque, questo è per... Assessore Ruggeri, perché noi non 

dobbiamo abbassare la guardia, fermo restando, non è di 

competenza del Comune, non è di competenza del Sindaco, però 

abbiamo condotto una battaglia sperando... pensando pure di 

averla vinta, invece di fatto non abbiamo vinto un fico 

secco, il convitto attualmente è chiuso, cioè non funziona, 

non c’è. ora, invece, le voglio... mi dispiace Assessore che 

c’è lei, avrei voluto il Sindaco. Una sola interrogazione 

devo fare, una, un’interrogazione, comunicazione, e 

sinceramente non so se farla a lei oppure, perché noi in 

città abbiamo un Governo ombra, un Governo ombra, noi 

facciamo le interrogazioni, sollecitiamo alcune criticità, 

solleviamo, Rodriquez l’altro giorno ha portato un  bel 

malloppo di foto, e le cose non funzionano, poi c’è il 

Governo ombra, gli Assessori Fabio, Matteo, Stefano, che 

intervengono sui social e l’indomani fanno le cose, così è, 

c’è un Governo ombra della città, si è suscettibili, si è 

più sensibili a quello che viene pubblicato sui social che 

quello che dice un Consigliere Comunale, è così, Consigliere 

Di Pietra, collega Di Pietra, di fatto è così, l’esempio del 

vaso di Porta Garibaldi, è l’esempio, l’indomani hanno  messo 

l’alberello, perché tutti, non ci passava nessuno, noi 

l’abbiamo detto 200 mila volte, che... per il decoro, per 

l’ordine della città, non c’ha dato retta nessuno, lo 

scrivono su Facebook, lo stesso vale per il semaforo, siamo 

stati pure criticati che abbiamo, non me ne voglia la collega 

Rosanna Genna, quasi, infantili, perché abbiamo disposto un 
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atto di indirizzo per la manutenzione dei semafori, lo 

diciamo in aula, non si accendono, intervengono su Facebook, 

l’indomani mattina il semaforo...  ora, una cosa sola, perché 

penso che... ah, la collega Genna. Assessore Ruggeri, io, 

ora non ci vado da un mesetto, l’altro giorno sono passato 

dal lungomare, non è cambiato nulla da quando c’era pure 

l’Assessore all’Illuminazione Pubblica, l’Assessore Alagna, 

ho sollecitato l’Assessore Galfano, lasciamo stare le 

mattonelle, lasciamo stare i rami degli alberi che ci sono 

al lungomare che per noi è un tracciato, un percorso 

panoramico, non solo per noi perché, nelle belle giornate le 

famiglie, anche il sabato e la domenica, si fanno questa 

bella passeggiata, per i turisti, perché vedono le isole 

Egadi, lo Stagnone, però Assessore Ruggeri, c’è una panchina, 

prima del rifornimento, che è posata a terra da sei mesi che 

lo dico, sei mesi, se vuole, io posso pure farle vedere la 

foto, la panchina è stata tolta ed è posata a terra, una 

panchina, sul lungomare, però dico, Assessore... sì, sì, 

Sturiano, allora, glielo dico a lei, possiamo fare 

intervenire il Governo ombra, perché io, dico, ci sarà 

qualcuno che deve intervenire, questa panchina o la togliamo 

o gliene mettiamo una nuova, Presidente, lei ultimamente è 

andato a collocare una panchina, giusta, dico, ce n’è 

un’altra lì, che è postata a terra, da sei mesi, forse anche 

di più da sei mesi, perché prima dell’estate era sempre lì, 

l’ho segnalata una volta, due volte, tre volte, dico... devo 

fare un’interrogazione, mi dica lei Assessore Ruggeri, agli 

Assessori ombra, il Governo ombra, gli Assessori, Matteo, 

Fabio, Stefano, Giuseppe, che su Facebook segnalano le cose 

e l’indomani mattina si fanno, oppure può intervenire lei, 

ma, solo questa panchina, poi, tutto resto lasciamolo 

stare... lasciamo stare il Baloardo Velasco, delle aiuole 

che ci sono, via Sibilla, via Frisella, via Dello Sbarco, 

via Mazzini, tutto questo lasciamo stare, ma questa panchina 

la dobbiamo togliere o no, che è un’indecenza, solo questa, 

perché poi sai, Mario l’altro giorno ha presentato un 

malloppo così, un’enciclopedia di fotografie, dico, lasciamo 

stare, io dico solo, questa panchina. Grazie Presidente. 

PRESIDENTE STURIANO  

Grazie a lei Consigliere Coppola. Prego Consigliere 

Rodriquez. 

CONSIGLIERE RODRIQUEZ MARIO 

Grazie Presidente, Vicesindaco, colleghi. Praticamente sono 

passati 14 giorni dalla giornata che in Consiglio Comunale, 

è stata adibita, adibita o che abbiamo parlato delle 

interrogazioni, ho fatto un sacco di interrogazioni, come 

diceva il collega Coppola, avevo le fotografie, oltretutto 

me le hanno lasciate qua i suoi colleghi, non se lo sono 

presi, e non è cambiato nulla, pensavo che in 14 giorni, 
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magari due di tanti argomenti che ho parlato, si fosse 

risolto, invece niente, niente, dal lungomare, dalla via 

Monsignor Linares, dalla pista ciclabile, niente, non è 

cambiato nulla. Ora, c’è stato maltempo e nel lungomare 

Mediterraneo, quello che... versante Sud, la strada si è 

riempita di alga, prontamente il libero Consorzio è arrivato 

a Marsala con le ruspe e ha tolto le alghe che c’erano per 

la strada, quindi siamo a posto, la stessa cosa non posso 

dire per quanto riguarda lo Stagnone di Marsala, lasciamo 

stare sempre che c’è la pista ciclabile e che molti di voi, 

ripeto sempre, ce l’hanno sullo stomaco, ma se non ci fosse 

la pista ciclabile e fosse una strada di passaggio per le 

macchine, dico, questo è? Così si deve mantenere la strada? 

Tutta piena di alghe? Perché c’è stato il brutto tempo, gli 

alberi e le canne sono sul lato della pista, che c’è la pista 

ovviamente, e impediscono i giovani, le persone che vanno a 

correre, che vanno a camminare con la bicicletta, a piedi, 

dico, è soltanto vergognoso, io molte volte mi vergogno di 

rappresentare le Istituzioni, anche se faccio parte della 

Minoranza e faccio l’Opposizione, mi vergogno di 

rappresentare le Istituzioni. Un’altra cosa, chiudo, ho 

avuto la fortuna o la sfortuna di stare 10 giorni in 

isolamento a casa, perché purtroppo sono stato positivo al 

Covid, e non facendo nulla, smanettavo con il telefonino, e 

mi è venuto davanti il Consiglio Comunale del 22 febbraio, 

dove, come solito mio parlare sempre della pista ciclabile, 

palestra Grillo, e dalla sua bocca, Vicesindaco, è stato, 

alla mia domanda, a che punto è il collaudo della pista 

ciclabile e della palestra Grillo, lei mi ha risposto che 

per quanto riguarda la pista ciclabile, è stata approvata 

una variante e a breve c’è il collaudo, e si farà la 

manutenzione straordinaria sulla strada in cemento. Sulla 

palestra Grillo invece mi dice, c’è l’incarico per la SCIA, 

seguirà accatastamento e agibilità, massimo due mesi e sarà 

fruibile, 22 febbraio 22. Presidente ho finito. 

PRESIDENTE STURIANO  

Consigliere Orlando. 

CONSIGLIERE ORLANDO LEONARDO 

Grazie Presidente, Segretario, colleghi, Vicesindaco, 

pubblico. Signor Vicesindaco, io, la ringrazio per 

l’informazione che c’ha dato questa volta in anteprima, 

perché, solitamente, ormai è consuetudine apprendere le 

notizie tramite social o tramite stampa, però per come lei 

c’ha informati, vorrei informarla che, giorno 1 aprile alle 

ore 08:21, il sottoscritto ha inviato una Pec, al Signor 

Sindaco e per conoscenza al Dirigente del Settore Servizi 

Pubblici Locali, Ingegnere Frangiamore, invitando il 

Sindaco, e le leggo, proprio la Pec. “Egregio Signor Sindaco, 

scrivo per chiederle di autorizzare gli Uffici del Settore 
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Servizio Pubblici Locali, ove possibile in previsione di 

un’eventuale emendamento al Piano Triennale delle opere 

pubbliche, affinché si possa predisporre la progettazione e 

quindi la realizzazione di un adeguato impianto di 

illuminazione in contrada Birgi SP 21 all’altezza della 

ferrovia direzione aeroporto con proseguimento dell’impianto 

esistente”. Vede, Signor Vicesindaco, spesso voi le 

informazioni le date, ma, come diceva poc’anzi il Consigliere 

Coppola, e più volte noi siamo stati invitati anche dal 

nostro Presidente, a predisporre delle Pec e inviare le Pec, 

sia al Sindaco che ai vari Dirigenti, non viene dato seguito 

a quanto da noi richiesto, mi riallaccio a quanto detto dal 

collega Coppola, è vero, è vero quello che dice Coppola, 

perché, io personalmente ho segnalato più volte vari 

interventi, alcuni da fare nell’immediato per problemi di 

sicurezza, e le parlo nello specifico, le posso portare pure 

il riferimento, uscita scorrimento veloce in contrada Bosco, 

c’erano delle piante che non so come si chiamano le piante, 

con delle spine che avevano già invaso parte della sede 

stradale, cioè, avevano preso una corsia intera, il 

sottoscritto... 

(Intervento fuori microfono) 

CONSIGLIERE ORLANDO LEONARDO 

Infatti, il sottoscritto aveva più volte segnalato il 

problema tramite Pec, al Dirigente, all’Assessore, ai 

Funzionari a tutti, non c’è stato nulla... cioè, nessuno mai 

è intervenuto, esce un articolo con una foto sul TP24, 

all’indomani mattina l’intervento è stato effettuato, 

collega Coppola, a prescindere i social, dico, e più volta 

l’abbiamo fatto anche presente che le stesse piante, sono 

presenti al lungomare, e invadano il marciapiede, dico, ma, 

che co sa dobbiamo fare? 

(Intervento fuori microfono) 

CONSIGLIERE ORLANDO LEONARDO  

Dico, facciamo le interrogazioni, facciamo gli atti di 

indirizzo, facciamo le mozioni e non siamo mai ascoltati, se 

dobbiamo utilizzare... veda su questa cosa Signor Sindaco, 

nemmeno ne avevamo dato comunicazione né io, né il Gruppo, 

né il collega Di Pietra, perché è un intervento che 

chiedevamo da inserire nel Piano Triennale, ben venga, che 

la Provincia, l’ex Provincia libero Consorzio sta facendo 

l’intervento, ma come diceva Coppola, la Provincia 

interviene su tutto il territorio, dico, bene, che quel 

tratto venga illuminato, ma, da Consigliere Comunale secondo 

lei, una risposta la meritavo? Una risposta agli atti di 

indirizzo la meritiamo? Oppure dobbiamo iniziare, per com’è 

il Regolamento e lo faremo sicuramente come Gruppo, a fare 
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le Pec, per quanto riguarda, e comunque per quanto riguarda 

le interrogazioni per iscritto per avere una risposta 

scritta, almeno possiamo dire: “Guarda, caro cittadino, oggi 

c’hanno ascoltato e c’hanno risposto”, perché non siamo 

nemmeno più in grado di dare risposte, Signor Vicesindaco  

mi creda, abbiamo grosse difficoltà, come l’avete voi, non 

lo metto in dubbio, avete grosse difficoltà da amministrare, 

ma noi abbiamo grosse difficoltà delle risposte. Grazie 

Presidente. 

PRESIDENTE STURIANO  

Grazie a lei Consigliere Orlando. Abbiamo terminato colleghi 

Consiglieri, con le comunicazioni, dovremmo iniziare come 

dicevo io, io inizierei direttamente con le variazioni di 

Bilancio invece di incardinare il Bilancio Consolidato.  

(Intervento fuori microfono) 

PRESIDENTE STURIANO  

Senza parere non si può sicuramente approvare, ma considerato 

che trattasi di un atto deliberativo importante e delicato, 

e che prevede fra le altre cose delle variazioni di Bilancio 

che si aggirano attorno ai 4.000.000,00 di euro, ritengo che 

sia importante e fondamentale che la discussione, la 

trattazione, che non può nemmeno avvenire in sede di 

Commissione, perché la Commissione stessa può trattare fino 

ad un certo punto, ritengo che sia necessario che la 

discussione sia fatta oltre che all’interno delle 

Commissioni, all’interno dell’aula Consiliare, per 

permettere a tutti i Consiglieri di prendere coscienza di 

quello che è il contenuto delle variazioni di Bilancio. 

Perché dico questo, dico questo perché sul Bilancio 

Consolidato, lo potremmo anche approvare, seduta stante, ma 

ritengo che una discussione anche sul Bilancio Consolidato, 

vada fatta, perché il Bilancio Consolidato non è altro che 

il consuntivo di tutto quello che riguarda gli Enti 

partecipati da parte del nostro Comune, o lo approviamo senza 

che apriamo nessuna discussione o se apriamo una discussione 

in merito significa che ci impegnerà quanto meno una Seduta, 

le variazioni di Bilancio le dobbiamo approvare per legge, 

entro il 30 di novembre, e ritengo che la necessità quanto 

meno di capire, di percepire, se mi devono essere date delle 

indicazioni, non so se ci sono le condizioni per potere 

presentare anche emendamenti da parte del Consiglio 

Comunale... come? 

(Intervento fuori microfono) 
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PRESIDENTE STURIANO  

Io... attenzione, collega Di Pietra, io sto dicendo, 

incardiniamo la variazione di Bilancio è perché sicuramente 

presentare gli emendamenti è un diritto... 

(Intervento fuori microfono) 

PRESIDENTE STURIANO  

E allora io le dico, siccome presentare la variazione di 

Bilancio sicuramente è un diritto, e siccome voglio fare 

presentare la variazione di Bilancio, emendamenti delle 

variazioni di Bilancio, dobbiamo però capire, che se non 

incardiniamo la discussione sulle variazioni di Bilancio, 

non siamo nemmeno nelle condizioni di poter presentare gli 

emendamenti, perché non è il problema posticipiamo la 

trattazione degli emendamenti o la trattazione delle 

variazioni di Bilancio, per legge vanno fatte entro il 30 di 

novembre. 

CONSIGLIERE DI PIETRA GABRIELE 

Non c’è nessuno, né il Presidente della Commissione, né il 

Dirigente né l’Assessore al Ramo, quindi... 

PRESIDENTE STURIANO  

Relazione il... inizia a relazionare il Vicesindaco... 

CONSIGLIERE DI PIETRA GABRIELE 

Noi vogliamo relazionare con tutti gli altri... 

PRESIDENTE STURIANO  

Signori miei... 

CONSIGLIERE DI PIETRA GABRIELE 

Vogliamo parlare (inc.). 

PRESIDENTE STURIANO  

E infatti, siccome... 

CONSIGLIERE DI PIETRA GABRIELE 

Con l’Assessore al Ramo e con il Dirigente. 

PRESIDENTE STURIANO  

E infatti continuo a dire, siccome la variazione di Bilancio, 

ammesso e concesso che sono soprattutto variazioni di 

carattere tecnico, fino a questo momento, e vorremmo 

soprattutto chiarimenti che trattasi di dichiarazione di 
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carattere tecnico, ritengo che sia necessità, soprattutto da 

parte dell’Amministrazione Comunale, precettare i Dirigenti 

e farli venire direttamente in Consiglio Comunale, e ci 

vengono a spiegare se effettivamente sono state toccate 

determinate postazioni di risorse che magari non sono a 

conoscenza, perché ci sono stati, da quello che mi risulta, 

anche dei tagli eh... un po’ per tutti, visto che bisogna 

riequilibrare il Bilancio appena approvato, a causa 

dell’aumento del costo dell’energia elettrica, e quindi ci 

sono stati dei tagli su tutti quelli che sono gli 

appostamenti di Bilancio in essere, quindi ecco, mi 

servirebbe capire soprattutto il pensiero di tutti i 

Dirigenti. Quindi se poi, il Vicesindaco è nelle condizioni 

di poterci relazionare su tutto, dico, sono felice, contento, 

significa che già stasera stesso potremmo chiudere la 

discussione. 

(Intervento fuori microfono) 

PRESIDENTE STURIANO  

Io ritengo che sia invece opportuno e doveroso che i 

Dirigenti già all’orario per la convocazione del Consiglio 

Comunale, dovevano essere presenti all’interno dell’aula 

Consiliare, questa è, ecco, un appunto che io farò, ma 

soprattutto un appunto che farò per iscritto, a maggior 

considerazione che non trattasi di variazioni politiche, di 

indirizzo amministrativo, ma, mi risulta che sono 

soprattutto variazioni di carattere tecnico, quindi, se sono 

variazioni di carattere tecnico ce lo vengono a spiegare, 

invece di vedere Dirigenti e Funzionario che fanno il giro 

dell’Ufficio Ragioneria perché non riescono a capire dove 

sono andati a finire le proprie risorse, se hanno qualcosa 

da dire lo vengano a dire all’interno dell’aula Consiliare. 

(Intervento fuori microfono) 

PRESIDENTE STURIANO  

Vicesindaco, dico, diversamente per me possiamo anche a fare 

a meno della variazione di Bilancio, Segretario. Secondo me 

possiamo anche fare a meno delle variazioni di Bilancio, ho 

chiesto al Direttore di Ragioneria di raggiungerci 

urgentemente, perché quanto meno dico lui, è nelle condizioni 

di dirci quello che deve fare. 

(Intervento fuori microfono) 

PRESIDENTE STURIANO  

Abbiamo il Vicesindaco che rappresenta l’Amministrazione. 

(Intervento fuori microfono) 
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PRESIDENTE STURIANO  

Abbiamo il Vicesindaco in questo momento che ci rappresenta 

l’Amministrazione. 

INTERVENTO 

Noi siamo qua dalle quattro e sono le sei. 

(Intervento fuori microfono) 

PRESIDENTE STURIANO  

Ritengo così come... è un atto che riguarda in modo 

particolare l’Amministrazione, ritengo che era doveroso che 

fossero presenti, anche all’interno dell’aula Consiliare, 

per la verità il Vicesindaco mi aveva anche anticipato che 

veniva un pochettino in ritardo, poi... mi fa piacere che è 

stato presente, quindi ha trovato il giusto equilibrio per 

poter... il Sindaco è impegnato fuori sede... l’aveva anche 

comunicato, però dico... se non c’era il Vicesindaco saremmo 

stati tranquilli, senza nessun problema... 

(Intervento fuori microfono) 

PRESIDENTE STURIANO  

No, ma io per il Bilancio ho dato la possibilità per la 

verità, di trattarla in Commissione visto che il Bilancio è 

stato tre mesi in Commissioni, le variazioni di Bilancio se 

permettete, ancora attendiamo il parere, la discussione è 

giusto che la facciamo, per non dire che siamo servi shock 

al servizio di qualcuno, non siamo servi shock, non lo siamo 

mai stati, però è giusto che, ogni Consigliere Comunale venga 

edotto su quello che deve essere... 

(Intervento fuori microfono) 

PRESIDENTE STURIANO  

Il Dirigente è qui. 

INTERVENTO 

E la parte politica... 

PRESIDENTE STURIANO  

La parte politica, eh... se ritenete che c’è la necessità di 

avere la parte politica, si chiede la presenza della parte 

politica. 
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INTERVENTO 

Presidente, se vuole può comunicare che l’Assessore al 

Bilancio sta per arrivare. 

(Intervento fuori microfono) 

PRESIDENTE STURIANO  

 

E lo so. Iniziamo con... Consiglieri, collega Orlando, 

iniziamo con la relazione del Dirigente, del Dottor Angileri? 

Che dite? Possiamo anche sospendere... in attesa che arrivi 

la parte amministrativa, possiamo anche sospendere, io mi 

rimetto alla volontà dell’aula. 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Variazione di Bilancio. Dico, se volete trattare la 

variazione di Bilancio, visto che è arrivato il Dottore 

Angileri, vi chiedo di prelevare il punto 5, in modo tale 

che possiamo incardinare la discussione. Sulla proposta di 

prelievo del punto 5, si possono esprimere due a favore e 

due contro. Segretario, nessuno chiedo di intervenire, 

mettiamo in votazione il prelievo del punto 5. Per appello 

nominale. 

 

 

Il Segretario Generale procede all'appello nominale dei 

Consiglieri presenti per la votazione. 

 

 

Sturiano Vincenzo,     favorevole;   

Milazzo Vito,         assente;   

Cavasino Pietro,     favorevole;   

Pugliese Leonardo,     favorevole;   

Milazzo Eleonora,        assente;   

Gerardi Guglielmo Ivan,       assente;   

Accardi Michele,     favorevole;   

Di Girolamo Gaspare,        assente;   

Orlando Leonardo,     favorevole;   

Carnese Giuseppe,    favorevole;   

Di Pietra Gabriele,     favorevole;  

Giacalone Pietro,        assente;  

Titone Vanessa,      favorevole;   

Fici Nicola,        assente;   
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Rodriquez Mario,      favorevole;  

Alagna Bartolomeo Walter,       assente;  

Ferrantelli Pellegrino Guglielmo,  favorevole;   

Coppola Flavio Salvatore,    favorevole;   

Martinico Elia Francesca,    favorevole;   

Genna Rosanna,         assente;   

Bonomo Giancarlo,     favorevole;   

Passalacqua Gaspare,     favorevole;   

Fernandez Felice Massimo,       assente;  

Vinci Antonio,         assente. 

 

PRESIDENTE STURIANO  

Sulla proposta di prelievo del punto 5, prendono parte alla 

votazione 14 Consiglieri Comunali su 24, quorum richiesto 

per l’approvazione 8, il prelievo viene approvato con 14 

voti favorevoli su 14 votanti. 
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Punto numero 5 all’ordine del giorno. 

 

PRESIDENTE STURIANO  

Io farei relazionare per un problema di... 

(Intervento fuori microfono) 

PRESIDENTE STURIANO  

Consiglieri, se ritenete che vale la pena sospendere in 

attesa che arriva l’Assessore al Bilancio, dico, io capisco 

che con tuta la buona volontà che ci possa mettere il 

Vicesindaco, non essendo l’Assessore al Settore, sicuramente 

qualche... ecco, eh... Vicesindaco... dico, onestamente, non 

è un... ecco, è giusto o no? Dico, se ci sono delle deleghe 

è appunto perché ognuno è nelle condizioni di potere 

relazionare meglio rispetto alla propria competenza e alla 

propria materia di... io ho chiesto all’aula se chiede la 

sospensione nell’attesa della, oppure vuole che relaziona il 

Direttore di Ragioneria e se non arriva nessuno a 

completamento della sua relazione, potremmo anche chiedere 

la sospensione, quindi mi rimetto alla volontà dell’aula 

Consiliare. C’è qualcuno che chiede la sospensione della 

Seduta... 

INTERVENTO 

Visto che è già qua, facciamo relazionare il Dirigente 

aspettando l’Assessore. 

PRESIDENTE STURIANO  

Chiedo ai Consiglieri, in modo particolare ai Gruppi 

Consiliari, di esprimersi in merito.  

(Intervento fuori microfono) 

PRESIDENTE STURIANO  

Possiamo procedere con l’audizione del Dottore Angileri? O 

dobbiamo sospendere la Seduta? 

INTERVENTO 

Procediamo. 

PRESIDENTE STURIANO  

Dottore Angileri, a lei la parola. 
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DIRIGENTE ANGILERI 

Buonasera a tutti, mi scuso per il ritardo ma ero in Ufficio 

che lavoravo, non mi sono accorto che erano già passate le 

17:00/17:30. Le variazioni che vengono sottoposte alla 

vostra approvazione, derivano, come ben sapete, il Bilancio 

è stato approvato il... la mattina del 28 ottobre, quindi, 

non appena il Bilancio è diventato esecutivo, ci siamo 

premurati con la verifica di quelle che erano le poste di 

Bilancio e le necessità. Ci siamo subito accorti come già 

anticipato in Sede di approvazione del Bilancio, che il costo 

dell’energia per il 2022, era schizzato in alto, ovvero, i 

6.000.000,00 che avevamo previsto anche attraverso le 

variazioni, andando a fare le (inc.) al 31 dicembre, si 

dimostravano subito, diciamo, non capienti per quelli che 

sono gli addebiti in corso di arrivo, e soprattutto per le 

fatture che continuano ad arrivare. Come ben sapete i POD e 

i punti luce del Comune di Marsala sono oltre 535, e in 

particolare ci siamo accorti che, la bolletta era schizzata 

in su, ma è schizzata in su soprattutto per quanto riguarda 

il servizio idrico integrato e l’illuminazione pubblica, per 

l’illuminazione pubblica, nonostante l’efficientamento, 

anche lì, c’è un aumento del costo di parecchio, praticamente 

è più che raddoppiata, così come è più che raddoppiata il 

costo dell’energia per quanto riguarda l’idrico e gli edifici 

comunali. Alla luce di questo, abbiamo visto che la bolletta 

o il costo energetico per il Comune di Marsala, si aggirerà 

per il 2022 intorno ai 9.000.000,00 di euro, quindi, è stato 

necessario produrre questa e andare a recuperare fra le 

pieghe del Bilancio, quelle che erano le risorse non 

impegnate e quindi diciamo, bloccare, in un certo senso, 

quella che era la spesa corrente del Comune di Marsala. 

Attraverso una riunione con tutti i Dirigenti, sia come 

Servizi Finanziari che come, diciamo, con i diversi 

Assessorati, siamo arrivati alla stesura di una variazione 

che ci consente di coprire i maggiori costi di energia per 

il 2022. Così come, attraverso l’assestamento della spesa 

del personale effettuato, con... in questa variazione saremo 

in grado di coprire le spese derivanti dal rinnovo 

contrattuale, rinnovo contrattuale che si divide in tre 

tranche, la tranche che arriva dal 2019 al 31/12/2021 e poi 

quella successiva che è l’ordinario del 2022, con l’entrata 

diciamo, a regime del contratto dal primo gennaio 2022 fino 

al 31 dicembre, e quindi l’adeguamento di tutti gli stipendi 

a quelle che sono le previsioni contrattuali. Altra 

variazione che è stata chiesta, è quella del Comandante della 

Polizia Municipale, che ha chiesto, attraverso una 

rivisitazione del proprio PEG, una rimodulazione degli 

importi, così come, una rimodulazione degli impieghi della 

208, al fine di garantirsi le spese fino al 31 dicembre 2022. 

Altra previsione diciamo, di questa variazione di Bilancio 

è l’avere inserito l’incremento del Fondo di Solidarietà 
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Comunale per l’incremento delle funzioni dei Servizi 

Sociali, così come i trasferimenti per gli asili nidi 

comunali e non, che operano nel territorio, su finanziamento 

sempre dello Stato, ed altre poste che, di PNRR quali per 

esempio, il programma della riqualificazione dell’edilizia 

residenziale pubblica, sicuro verde e sociale, così come non 

era stata prevista, era saltata, perché non mi era stata 

chiesta, l’inserimento dei lavori di ammodernamento 

dell’immobile di Ponte Fiumarella, del progetto dopo di noi. 

È questa, diciamo, in estrema sintesi, la variazione di 

Bilancio che è parecchio lunga, perché praticamente 

interessa buona parte del Bilancio, ovvero, tutte quelle 

previsioni in cui c’era un po’ di disponibilità, e quindi 

abbiamo ridotto nel 2022, quella che era la spesa 

disponibile, ancorché, come ben sapete, tutto ciò che non 

viene, che non ha manifestazione economica entro il 31 

dicembre deve andare per forza in economia e quindi deve 

essere diciamo, impegnata nell’esercizio di riferimento. 

Andando poi al 2023/2024, anche lì abbiamo l’inserimento 

delle poste, queste del potenziamento dei Servizi Sociali, 

e quindi, e per diciamo, per manifestazione temporale, i 

finanziamenti quelli del PNRR. Così che, la variazione del 

2023 sintetizza in un importo di 2.417.000,00 per lo più 

derivanti appunto, dai 629.000,00 euro che andranno a regime 

dei Servizi Sociali, e i finanziamenti del PNRR. 2024, anche 

questo è l’incremento delle funzioni Sociali per 629.000,00 

euro e le previsioni della modifica dell’entrata 

dell’art.208 così come chiesto dal Comandante della Polizia 

Municipale. In estrema sintesi, questa è la variazione di 

Bilancio, che consentirà di arrivare al 31 dicembre 2022, si 

spera, senza chiudere in disavanzo, anche se sarà molto 

difficile, soprattutto per quanto riguarda il verificarsi di 

alcune entrate, come ben sapete l’incremento della bolletta 

è di circa 5.000.000,00 di euro nel 2022, e lo Stato ha 

refuso in questo momento solo 1.100.000,00 circa, e la 

Regione, abbiamo avuto notizia, che sta ripartendo i 

20.000.000,00 che sono stati annunciati, su l’ANCI Sicilia, 

ha fatto un’ipotesi di assegnazione ai Comuni, e dovrebbero 

arrivarci circa 300.000,00 euro, 330.000,00 euro, se i 

criteri di riparto adottati dall’ANCI Sicilia saranno 

corretti. 

PRESIDENTE STURIANO  

Cioè, a titolo informativo, quindi, lei sta dicendo che, il 

costo della fornitura dell’energia elettrica, nel 2022 

rispetto al 2021, c’è stato un incremento di 5.000.000,00 di 

euro. 

DIRIGENTE ANGILERI 

Sì. 
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PRESIDENTE STURIANO  

Quindi siamo passati da sei e mezzo... 

DIRIGENTE ANGILERI 

Da 4.000.000,00 a 9.000.000,00. 

PRESIDENTE STURIANO  

Quindi il 2021 diciamo che il consuntivo è attorno a quattro? 

DIRIGENTE ANGILERI 

È 4.200.000,00/4.100.000,00 contro i 9.000.000,00 del 2022. 

PRESIDENTE STURIANO  

Quindi c’è stato più del 100% del raddoppio. 

DIRIGENTE ANGILERI 

Sì, sì, e dobbiamo dire che il Comune di Marsala, con 

l’adesione a Consip, negli anni è riuscita a prendere sempre 

il miglior prezzo esistente sul mercato, perché la gara non 

la facciamo direttamente noi, ma la fa il Ministero 

dell’Economie e delle Finanze per... la fa Consip per conto 

del Ministero dell’Economie e delle Finanze, e riesce a 

prendere oltre al Thun migliore, che è il prezzo di 

riferimento, un abbattimento sul Thun nazionale. 

PRESIDENTE STURIANO  

E quindi significa che noi abbiamo avuto un ristoro di 

1.000.000,00 di euro circa... 

DIRIGENTE ANGILERI 

1.300.000,00 circa, in questo momento, niente di strano 

con... 

PRESIDENTE STURIANO  

Quindi 1.000.000,00 da parte di chi? 

DIRIGENTE ANGILERI 

Dello Stato... 

PRESIDENTE STURIANO  

E i 300.000,00 euro sono le previsioni della variazione del 

Governo Regionale. 



29 

Consiglio Comunale del 28/11/2022 

DIRIGENTE ANGILERI 

Sì, che ha inserito 20.000.000,00 per il ristoro, 

praticamente è una goccia d’acqua in un... ad un assetato. 

Per proprio, loro dicono per evitare il dissesto degli Enti 

Locali Siciliani ma, cioè, è veramente ben poca cosa rispetto 

alle necessità generali.  

PRESIDENTE STURIANO  

Perfetto. Il totale delle variazioni di Bilancio a quanto 

ammonta? 

DIRIGENTE ANGILERI 

Allora, per quanto riguarda il 2022, abbiamo maggiore entrate 

per 3.793.000,00 euro... 2023, maggiori entrate per 

2.417.000,00 euro, 2024, 2.330.000,00. È inutile dire che... 

PRESIDENTE STURIANO  

E uscite invece? 

DIRIGENTE ANGILERI 

Le uscite abbiamo, un incremento di 6.053.000,00 nel 2022 e 

una variazione negativa di 2.259.000,00 euro, queste sono 

quelle, diciamo, le poste compensative, e un incremento 

complessivo di 3.793.000,00 euro. 

PRESIDENTE STURIANO  

Quindi, più spese per 6.300.000,00 che vengono compensate in 

parte con 3.793.000,00 quindi abbiamo una variazione di due 

milioni... 

DIRIGENTE ANGILERI 

2.259.000,00 euro. 

PRESIDENTE STURIANO  

Quindi questa variazione sulla carta sarebbe una variazione 

di 6.000.000,00 di euro con... 

DIRIGENTE ANGILERI 

2.259.000,00 di riduzione... 

PRESIDENTE STURIANO  

Di tagli. 
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DIRIGENTE ANGILERI 

Di tagli e rimodulazione di spesa più che altro, perché è 

più e meno, perché anche per quanto riguarda il personale, 

comunque, c’è una rimodulazione della spesa del personale, 

si riduce per 2.259.000,00 tra cui, cioè forse, ci sono 

riduzioni del personale per 1.500.000,00 e incrementi per il 

personale di circa 900.000,00 euro. 

PRESIDENTE STURIANO  

Cioè significa, così, a titolo... per capire un po’ tutti, 

quando parliamo di riduzione del personale per 1.000.000,00 

di euro, dovuto a cosa? 

DIRIGENTE ANGILERI 

Ai pensionamenti, e alle previsioni che erano state fatte 

anche per le assunzioni, che se fosse stato approvato il 

Bilancio entro i primi sei mesi, poi le assunzioni potevano 

essere fatte per i sei mesi e quindi, diciamo c’era... 

PRESIDENTE STURIANO  

La disponibilità economica finanziaria già era prevista. 

DIRIGENTE ANGILERI 

Sì, sì, assolutamente, e avevamo previsto già un minimo per 

i rinnovi contrattuali, non pensavamo effettivamente che i 

rinnovi contrattuali alla luce dell’inflazione potessero 

essere così cospicui poi alla fine, perché sono stati... 

PRESIDENTE STURIANO  

E le 900.000,00 euro per la spesa del personale in più, 

dovuto a cosa? 

DIRIGENTE ANGILERI 

Cosa... ai rinnovi contrattuali... 

PRESIDENTE STURIANO  

Quindi, solo rinnovi contrattuali. 

DIRIGENTE ANGILERI 

Incidono per 1.200.000,00 euro. 

PRESIDENTE STURIANO  

Okay, per una parte... tutto 2000... 
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DIRIGENTE ANGILERI 

Allora, 2022 sono circa 600.000,00 euro, 2019/2021 sono lo 

stesso, circa 700.000,00 euro compreso oneri. 

PRESIDENTE STURIANO  

Ho capito, quindi quest’anno incide per 1.200.000,00. 

DIRIGENTE ANGILERI 

Per 1.200.000,00 e poi a regime inciderà per 

650.000,00/700.000,00 euro, quindi, dobbiamo considerare 

circa in media, 1.500,00/1.600,00 a persona, considerate che 

siamo... 

PRESIDENTE STURIANO  

Perché, teoricamente anche chi è andato in pensione, gli 

spetta l’adeguamento contrattuale... 

DIRIGENTE ANGILERI 

Assolutamente, chi è andato in pensione dal 2019 al 2022, 

riceverà in proporzione, ai mesi lavorati e ai giorni 

lavorati, gli adeguamenti contrattuali. 

PRESIDENTE STURIANO  

Perfetto. 

DIRIGENTE ANGILERI 

Anche chi è andato fuori dal... chi per trasferimento in 

altro Comune o alla Provincia, riceverà gli adeguamenti 

contrattuali nostri. 

PRESIDENTE STURIANO  

Assessore. Allora, voleva aggiungere altro Dottore Angileri? 

DIRIGENTE ANGILERI 

No, in estrema sintesi questa è la variazione di Bilancio, 

speriamo che queste... la manovra Regionale, perché questa 

manovra Regionale, non... è la prima manovra del nuovo 

Governo, ma hanno detto che cercheranno di recuperare altre 

somme proprio per venire incontro alle esigenze degli Enti 

Locali. 

PRESIDENTE STURIANO  

Il problema è che anche se riescono a recuperare altre somme, 

dico, qualora dovessero arrivare, i tagli sono stati fatti... 
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DIRIGENTE ANGILERI 

No, una cosa c’è da dire, che non solo i tagli sono stati 

fatti, però diciamo che c’è il rischio, che se non si 

dovessero verificare le entrate per così come sono scritte 

in Bilancio, rischiamo di chiudere in disavanza, e il 

disavanzo eventualmente del 2022 va recuperato entro i 

termini della Sindacatura, quindi, 2022/2024 e 2025, 

proporzionalmente ai mesi in cui sarà... perché la legge 

dice che eventuale disavanzo annuale o di Bilancio, deve 

essere recuperato entro i termini della Sindacatura e della 

Legislatura. 

PRESIDENTE STURIANO  

Se i Consiglieri vogliono chiedere qualcosa al Dottore 

Angileri, lo possono tranquillamente fare. Presidente 

Ferrantelli. 

CONSIGLIERE FERRANTELLI PELLEGRINO GUGLIELMO 

Grazie Presidente, colleghi Consiglieri, Assessori e 

Dirigenti. Oggi la commissione Bilancio ha approvato 

favorevolmente il consolidato dal momento che era arrivato 

anche il parere favorevole dei Revisori. Per quanto riguarda 

invece le variazioni, abbiamo avuto in audizione il 

Dirigente, che c’ha spiegato caso per caso, quali sono le 

variazioni più importante, ad iniziare dall’aumento 

dell’energia elettrica, tuttavia domani la Commissione 

continuerà questo esame, con la speranza che arrivi anche il 

parere dei Revisori e potere... è arrivato? È già arrivato, 

quindi... 

INTERVENTO 

Proprio in questo momento, mi comunica il Presidente del 

Collegio dei Revisori, che ha inviato il parere. 

CONSIGLIERE FERRANTELLI PELLEGRINO GUGLIEMO 

Perfetto, quindi ce lo fa avere, lo mettiamo in piattaforma 

e domani esiteremo sicuramente anche le variazioni 

Presidente. Grazie. 

PRESIDENTE STURIANO  

Vuole aggiungere qualcosa? Dottore Angileri, voleva 

aggiungere qualcosa? 

DIRIGENTE ANGILERI 

No, che era arrivato il parere dei Revisori. 
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PRESIDENTE STURIANO  

Sulle variazioni? 

DIRIGENTE ANGILERI 

Sì. 

PRESIDENTE STURIANO  

È arrivato adesso? 

DIRIGENTE ANGILERI 

Sì, stiamo cercando di aprirlo, perché con il telefonino 

non... 

PRESIDENTE STURIANO  

Ci fa piacere che sia arrivato. Consigliere Coppola. 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Sì, grazie Presidente. Volevo solamente chiedere una cosa, 

Dottor Angileri, per quanto riguarda i finanziamenti che 

dovevano arrivare per alcune scuole, fra qui quella di 

Amabilina, che c’era una richiesta di finanziamento statale, 

noi abbiamo fatto un emendamento, abbiamo acceso un mutuo 

per quella... siccome, era previsto che doveva arrivare entro 

il mese di novembre, allora ci furono un poco di polemiche, 

vorrei capire, anche per tranquillizzare il Consiglio 

Comunale, che abbiamo fatto pure bene ad accendere un mutuo 

per sistemare quella scuola, vorrei capire se ad oggi, quel 

finanziamento è arrivato, perché era un poco dico, allora ci 

furono un pochettino di questioni, dico, il finanziamento è 

arrivato o no? 

(Intervento fuori microfono) 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Perché eventualmente noi ci troveremmo ad accendere un mutuo 

che magari non c’era bisogno, questo voglio dire. Ad oggi 

no, perfetto, va bene, grazie Presidente. 

PRESIDENTE STURIANO  

Assessore D’Alessandro. I Consiglieri chiedevano una 

relazione sulla parte relativa alle variazioni di Bilancio 

da parte dell’Amministrazione.  

(Intervento fuori microfono) 
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PRESIDENTE STURIANO  

Io avevo preso un impegno che, il Direttore di Ragioneria, 

mi aveva comunicato già allora, che necessariamente dovevamo 

fare le variazioni di Bilancio, quindi, avevo anticipato la 

situazione dicendo che, l’abbiamo già fatta prima, quindi 

non ha senso. 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

No, però per fare capire che abbiamo fatto bene Presidente, 

per il Consiglio Comunale (inc.)... 

PRESIDENTE STURIANO  

Dico, premesso che qualora dovesse arrivare il 

finanziamento, facciamo una devoluzione del mutuo per altre 

opere. 

(Intervento fuori microfono) 

PRESIDENTE STURIANO  

In che senso non lo possiamo fare, possiamo fare la 

devoluzione del mutuo. 

(Intervento fuori microfono) 

PRESIDENTE STURIANO  

Ma anche contratto...  

(Intervento fuori microfono) 

PRESIDENTE STURIANO  

D’accordo, e ipotizziamo che il finanziamento arrivi a 

gennaio, con il mutuo già acceso, lo faccio con il 

finanziamento non vado a impiegare le somme del mutuo, 

facciamo una devoluzione e estinguiamo il mutuo, se è 

necessario, si può anche fare.  

(Intervento fuori microfono) 

PRESIDENTE STURIANO  

Si può anche fare. 

(Intervento fuori microfono) 

PRESIDENTE STURIANO  

Infatti saranno dette, così come ci saremmo aspettati delle 

variazioni rispetto anche al piano delle opere pubbliche. 

Prego Assessore, le do la parola. Prego. 
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ASSESSORE D’ALESSANDRO 

Buonasera a tutti Signori Consiglieri, Dirigenti, 

Segretario, Presidente. La variazione di Bilancio che ci 

accingiamo a trattare questa sera ed eventualmente a votarla, 

è una variazione di natura tecnica, determinata 

sostanzialmente dalla necessità di andare a riequilibrare il 

Bilancio a seguito di una proiezione che si prevede da qui 

alla fine dell’anno, di un incremento di quasi 3.500.000,00 

di euro, per quanto riguarda l’energia elettrica. È ovvio 

che questa variazione di Bilancio, che è stata, che è 

proposta, diciamo a pochissimo... subito dopo poco termine 

da quando è stato approvato il Bilancio di Previsione, è 

stato anche determinato dal fatto che quando è stato 

approvato il Bilancio di Previsione da parte della Giunta, 

e stiamo parlando del mese di giugno, luglio, ora non mi 

ricordo esattamente la data, e proposta al Consiglio 

Comunale, i dati che avevamo a disposizione, per quanto 

riguarda l’energia elettrica erano quelli che erano stati 

diciamo, inseriti nel Bilancio, ma, voi sapete meglio di me 

che il Bilancio non è un documento statico ma un documento 

dinamico, e che quindi c’è sempre la possibilità e la 

necessità di intervenire quando ci sono delle diciamo, novità 

non programmabili come in questo caso, l’incremento 

dell’energia elettrica, e quindi proprio per questo  motivo, 

siamo stati costretti tra virgolette, ad impostare questa 

nuova variazione di Bilancio, che più che una variazione è 

soprattutto un riequilibrio del Bilancio, per fare in modo 

che, dico, anche se l’energia elettrica che arriverà da qui 

alla fine dell’anno, le eventuali proiezioni che si prevedano 

arriveranno ad essere addebitate al Comune di Marsala, 

troveranno attraverso l’approvazione di questa variazione di 

Bilancio, la copertura finanziaria. Come viene fatta questa 

variazione di Bilancio, innanzitutto incrementando nella 

parte entrata di oltre 1.000.000,00 e qualche cosa, gli 

eventuali ristori e trasferimenti che potranno anche 

arrivare diciamo dallo Stato, e che speriamo tutti veramente, 

che arrivino, perché è ovvio che senza l’intervento dello 

Stato, cioè, tutti i Comuni d’Italia ci troveremmo 

sicuramente in difficoltà. Di recente c’è stata, diciamo, la 

presa di posizione da parte della Regione Siciliana, che ha 

stanziato 22.000.000,00 di euro per tutti i Comuni siciliani, 

quindi poca cosa che sicuramente non risolve questo problema, 

ma in ogni caso è sempre un segnale di buona volontà, ma, 

sostanzialmente diciamo che eh... è stata fatta soprattutto 

una manovra che riguarda tagli della spesa programmata in 

Bilancio, e quindi in qualche modo abbiamo visto dove 

potevamo, anche considerato il fatto che siamo già nel mese 

di dicembre, procedere ad effettuare dei tagli, ovviamente 

è stato fatto tutto di concerto con i Dirigenti a cui era 

stato attribuito il PEG, e quindi in base a questo, siamo 

riusciti in qualche modo a trovare la quadra e quindi ad 
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approvare questa variazione di Bilancio. Oltre diciamo a 

questa manovra principale che riguardava appunto il caro 

energia elettrica, ci sono state anche altre variazioni che 

riguardano sostanzialmente delle operazioni neutre di 

entrata e di uscita a seguito di finanziamenti che sono 

pervenuti e che quindi, e di conseguenza diciamo, nel 

Bilancio devono essere scritti sia nella parte entrata sia 

nella parte uscita. Quindi, complessivamente poi, per i 

numeri credo che abbia già relazionato abbondantemente il 

Dirigente, ma in linea di massima è questa, quindi non è 

assolutamente una variazione di Bilancio di natura politica, 

ma semplicemente una variazione di Bilancio e di assestamento 

di natura tecnica necessaria. Grazie. 

PRESIDENTE STURIANO  

Grazie Assessore D’Alessandro. Prego Consigliere Coppola. 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Grazie Presidente. Sicuramente sono delle variazioni che 

avranno una natura tecnica, però la politica, caro Assessore, 

deve dare degli input, io penso che, Presidente, mi rivolgo 

a lei, come nostro punto di riferimento, credo che noi già 

subito, da... non dico dal mese di dicembre, ma da gennaio 

dovremmo rivedere il Documento Unico di Programmazione, e 

perché? Perché secondo me, e proprio la dimostrazione delle 

bollette che sono arrivate, che era una cosa non prevista, 

un po’ come il Covid no? Siamo rimasti un po’ tutto il mondo 

forse, quanto meno, forse in Europa, in Italia maggiormente, 

spiazzati dall’aumento del costo dell’energia che possa 

essere sia elettrica che anche come gas, come... io penso 

Presidente, che sia necessario, avere anche un momento di 

confronto con l’Amministrazione, con tutto il Consiglio 

Comunale e fare delle scelte che possono essere anche, 

diciamo, di diversa, no natura, ma di diversa prospettiva 

dal punto di vista politico, io penso che bisogna avere il 

coraggio di spostare alcuni interventi di natura strategica 

in quello che... nella parte operativa, e cosa voglio dire? 

Esattamente quello che è l’efficientamento energetico e 

dunque fare degli investimenti sul fotovoltaico... io 

capisco che è una materia complessa il Bilancio, però dico... 

PRESIDENTE STURIANO  

Scusate, è possibile fare silenzio? 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Uno si sforza di capire i numeri, che già sono difficili 

pure per chi magari ha un po’ di esperienza, immaginiamo, 

dico... cercare di intendersi non è facile in questo 

labirinto di numeri. Dunque dicevo, se c’è il coraggio e la 

voglia, veramente di fare investimenti che hanno poi un 
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risvolto positivo, per quello che è il Bilancio della 

Pubblica Amministrazione, credo che pensare di fare 

interventi anche con mutui, su quelle che sono gli 

efficientamenti, parlavo del fotovoltaico per esempio, o di 

altre fonti di energia alternativa, che secondo me, oltre a 

fare abbassare le spese di consumo, serviranno anche per 

dare ristoro a... oggi non c’è più, che l’Enel ti rimborsa 

i soldi, però è pure vero che il piano di ammortamento può 

consentire Presidente, di avare un notevole risparmio, 

dunque fare abbassare quelle che sono le spese correnti. 

Dunque, io penso che, Presidente, le do questo mandato, di 

potere già subito, finite le vacanze di Natale, non dico 

prima di dicembre, ma mettere mano al Documento Unico di 

Programmazione riportarlo così per com’era, perché poi di 

fatto, il documento non è che avrebbe bisogno nell’area 

strategica di avere stravolgimenti, ma se noi riusciamo a 

trasferire nella parte operativa quello che è nel sogno di 

tutto noi, farlo diventare realtà, secondo me Presidente, 

potrebbe essere una cosa utile. Però io una domanda vorrei 

fare ai Dirigenti ma anche all’Assessore, e parlo quelle che 

sono gli avvisi di accertamenti. Quanto di fatto... gli 

avvisi partono... vengono stampati nel mese di febbraio, 

marzo, e arrivano, si fanno un sacco di raccomandate, io non 

so quante ne partono, e noi abbiamo una previsione di 

entrate, è giusto Dottore Angileri? Poi di fatto, scopriamo 

che su 10.000.000,00 tanto per dire, di fato ce ne sono 

1.000.000,00 che incassiamo, ne abbiamo spesi 350.000,00 di 

raccomandate, io non so quanto costano le raccomandate, di 

fatto noi abbiamo un Bilancio che potrebbe anche essere 

falsato per certi aspetti, ora dico io, non è così, però è 

pure vero, perché gli accertamenti prima di mandarli e poi 

su 1000 accertamenti, sappiamo che di 1000, effettivamente 

che sono sbagliati, ce ne sono 100, perché è così, me la 

vuole dire lei la statistica degli avvisi mandati, quanto è 

poi l’incasso reale su quello che è effettivamente l’errore, 

cioè, abbiamo una statistica di questo... su questa cosa? Io 

mando avvisi di accertamento per IMU, tanto per dire, e 

pensiamo che gli accertamenti che i cittadini dovrebbero 

pagare sono 1.000.000,00 di euro, sappiamo poi di fatto 

quando vengono riviste e ricontrollate, quanto realmente 

entra al Comune? La statistica, abbiamo il 30%, il 20%, l’80% 

e allora noi... ma se abbiamo il 10% o il 20%, significa... 

se a monte noi prima di mandare gli avvisi di accertamenti, 

controlliamo di fatto le cose come stanno, io penso che 

eviteremo, a parte di avere un Bilancio ipotetico, forse più 

reale, ma nello stesso tempo evitiamo pure di... anche i 

Dottori Commercialisti, di andare a rivedere e perdere pure 

tempo, perché noi non dobbiamo pensare solo al nostro 

interesse, ma anche a chi lavora su queste cose, Bonomo, io 

non lo so se tu fai questo lavoro, ma, ti posso dire che 

molte cartelle di avvisi di accertamenti sono sbagliati, e 

c’è un’alta percentuale, ora, se la percentuale di errore è 



38 

Consiglio Comunale del 28/11/2022 

bassa, e allora ci può pure stare, ma se è alta, io vorrei 

capire, dal punto di vista proprio, come statistica, come 

siamo combinati? Rispetto agli avvisi che vengono mandati, 

è una domanda che penso che tutti dovremmo sapere e conoscere 

più in maniera dettagliata. Grazie Presidente. 

PRESIDENTE STURIANO  

Consigliere Coppola, apprezzo tantissimo il suo intervento, 

ma dovrebbe già ricordare, che quando abbiamo fatto 

l’approvazione del Bilancio, del DUP e del Piano Triennale 

delle Opere Pubbliche, lei ha votato un emendamento al DUP, 

presentato dal sottoscritto, dove andava in questa 

direzione, attenzione, era questa la direzione in cui 

dovevamo andare, io fino a stamattina ne parlavo... fino a 

ieri ne parlavo con il Direttore di Ragioneria, e non escludo 

di mettere e di fare possibilmente, se ci sono le condizioni, 

un emendamento dove possibilmente, dico, un punto 

strategico, il depuratore, dove noi all’interno del 

depuratore paghiamo 1.500.000,00 l’anno quasi di 

bollettazione, perché il depuratore sta H24, mettere una 

pala verticale anche di 1 mega, che viene a costare 

1.000.000,00 di euro, che viene a costare 

1.000.000,00/1.200.000,00 ma lo andiamo ad ammortizzare in 

20 anni, quindi la quota capitale viene abbondantemente 

ammortizzata dal risparmio che la Pubblica Amministrazione 

c’ha, quindi andiamo a pagare in un paio d’anni l’andiamo a 

riscattare, ci troviamo in Bilancio sicuramente tante di 

quelle somme da mettere a disposizione per altro, ma ho fatto 

solo un esempio, ho fatto solo un esempio, ci sono i 

contributi incentivanti, abbiamo tutto, poi se lo dobbiamo 

fare di cassa siamo disponibili a farlo di cassa, se ci sono 

le condizioni per potere accendere un finanziamento, mi dice 

il Dottore Angileri e condivido, ma ci sono dei ristori che 

ci devono essere dati, anche da parte di altri che hanno 

installato delle pale eoliche, e che quindi dovrebbero 

anche... quindi nemmeno ci sarebbe la necessità... 

(Intervento fuori microfono) 

PRESIDENTE STURIANO  

Ma i mutui, i mutui vanno fatti in questa direzione, i mutui 

vanno fatti per abbattere la spesa, non vanno fatti per 

andare ad ingessare o aggravare quella che è la spesa 

dell’Ente, io ho fatto vedere al Dottore Angileri, mentre mi 

trovavo a Bergamo e abbiamo fatto delle simulazioni, abbiamo 

visto alcune realtà italiane e siciliane, i miei colleghi 

che erano con me a Bergamo, il Dottore Angileri si è messo 

quasi a piangere perché da grande Dirigente e persone 

responsabile che ha a cuore quelle che sono le sorti 

dell’Ente, sa in questo momento che, i punti dove bisogna 

intervenire sono veramente pochi, e sono forse due, 
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spazzatura e energia elettrica, che sono quelle somme che 

non siamo nelle condizioni di potere quantificare, perché  

basta una piccola variabile e il Comune va in dissesto. Ho 

portato un dato collega Coppola, mi segua, il Comune di 

Ragusa, realtà siciliana, un Comune di 50000 abitanti molto 

più piccolo del nostro, anche se pure Ragusa è città 

territorio, è giusto, ma è un Comune di 50000 abitanti, molto 

più piccolo del nostro, questo significa che se il Bilancio 

del Comune di Marsala si aggira attorno ai 70.000.000,00 di 

euro, il Bilancio del Comune di Ragusa sarà attorno a 

50.000.000,00 di euro, ci siamo? Il Comune di Ragusa, noi 

quest’anno abbiamo, con un incremento del 100 e passa... 

110/120% del costo dell’energia elettrica, stiamo pagando 

9.000.000,00 di euro, il Comune di Ragusa 9.000.000,00 di 

euro, li ha pagati nel 2021, nel 2020 pagava 6.000.000,00 di 

euro, 2021 passano a 9.700.000,00 euro, 2022 il Comune di 

Ragusa, dovrà sborsare quadi 18.000.000,00 di euro, per 

l’esattezza 17.800.000,00 euro, significa c’è stato quasi un 

raddoppio, dico le proporzioni non sono da... così, da 

sottovalutare, perché significa mandare subito in dissesto 

un Ente, un Comune. 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Però Presidente dobbiamo intervenire in qualche modo. 

PRESIDENTE STURIANO  

Allora, noi dobbiamo intervenire... 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Facciamolo subito, spostiamo (intervento fuori microfono). 

PRESIDENTE STURIANO  

Assolutamente sì, ma infatti la cosa che mi preme, è capire 

per quale motivo, Dottore Angileri, è vero che ci vogliono 

i progetti, ma mi risulta pure che da diversi anni, ci sono 

situazioni dove si chiede di efficientare questo Ente... 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

(inc.) ci vuole progetto? 

PRESIDENTE STURIANO  

Collega Coppola... 

CONSIGLEIRE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Loro stessi (inc.) e ti fanno... 
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PRESIDENTE STURIANO  

Collega Coppola, il Dottore Angileri sa benissimo, non è un 

problema nostro, ai tempi già del Sindaco Carini, cerano 

richieste da parte di privati per efficientare quello che 

era il sistema dell’illuminazione pubblica, avevano chiesto 

ai tempi del Sindaco Carini, di avere messo a disposizione 

60000 metri quadrati di area, superficie di tetti, non è 

stato fatto nulla, con un contributo incentivante che era il 

doppio rispetto al privato, che ci avrebbe lasciato per 20 

anni 0,17 centesimi a chilowattora prodotta, Dottore 

Angileri e sono numeri, se permettete, vorrei capire perché 

queste scelte non sono state mai fatte. 

CONSNIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Presidente? Posso fare una domanda, mi dispiace che non c’è 

l’Ingegnere... 

PRESIDENTE STURIANO  

E infatti, io mi aspetterei che ci fosse la parte tecnica ma 

anche la parte politica, perché ritengo che è arrivato il 

momento che alcune scelte vadano fatte, in modo particolare 

quando si parla sempre di situazioni di pubblica gestione, 

di trasparenza, di legalità e tutto quello che vogliamo.  

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Una cosa sola volevo capire, dico, al di là dei progetti che 

si devono sicuramente preparare, però, Presidente, noi 

quanti beni, ipoteticamente, in dismissione, incominciamo 

dal mattatoio, c’è un’area che non finisce mai, mettere tutto 

fotovoltaico tutto lì, abbiamo noi appezzamenti di terra, 

dico, di terreni, dove non c’è bisogno del progetto, o di 

progetti particolari, basta solo mettere a fotovoltaico, che 

potrebbe servire a fare funzionare il depuratore, può servire 

a fare funzionare altre situazioni che abbiamo,  ma se non 

ci partiamo mai, Enzo, io l’ho votato per questo, però dico, 

oggi bisogna avere, subito, dall’anno nuovo, iniziare dov’è 

che possiamo intervenire e pensare di fare abbassare questa 

spesa che diventerà sempre di più, e non ci permetterà di 

fare altro, io mi rendo conto, io non so quant’è la capacità 

dell’indebitamento del Comune di Marsala, se dovessimo fare 

tutti i mutui, io non dico che dobbiamo indebitarci fino... 

ma, se Marsala oggi, quanti mutui ha complessivamente, circa 

30 e passa milioni? Quanti sono? E potremmo arrivare fino a 

quanto a 100.000.000,00 lo so, è la reta che dobbiamo andare 

a vedere, però se... 

DIRIGENTE ANGILERI 

(Intervento fuori microfono). 
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CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Perfetto, ma noi siamo arrivati pure a punte di 

48/50.000.000,00 di euro se non ricordo male. 

DIRIGENTE ANGILERI 

Sì, però (Intervento fuori microfono) poi è stato detto che 

si deve guardare l’intensità (intervento fuori 

microfono.)... 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Scusi Dottore Angileri... Enzo, Presidente, Presidente, le 

apre il microfono al Dottore Angileri, perché è importante 

questa cosa.  

DIRIGENTE ANGILERI 

Allora, negli anni le possibilità di assumere mutui sono 

cambiate diciamo, a seconda dell’applicazione o meno del 

Patto di Stabilità, e comunque, il principio che sempre vige 

è quello del ritorno economico, prima di tutto, i Piani 

Finanziari che prevedono, un mutuo di 1.000.000,00 di euro 

e il ritorno almeno, annuale, del risparmio pari alla rata, 

e soprattutto il rispetto dell’indebitamento netto, 

l’indebitamento netto che significa, che se il Comune di 

Marsala ha 40.000.000,00 di euro di residuo da pagare di 

mutuo... 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

40.000.000,00 abbiano noi? No... 

DIRIGENTE ANGILERI 

Saranno 36/37.000.000,00. 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Eh... 3.000.000,00 di euro, a voglia fare fotovoltaico, 

comunque... 

DIRIGENTE ANGILERI 

No, no, dico, 36/37.000.000,00. Se nel 2022 si riduce a 

35.000.000,00 per effetto del rimborso, lo possiamo portare 

a 37.000.000,00 nuovamente, non... perché, poi dobbiamo 

rispettare la Pubblica Amministrazione... 

CONSNIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Cioè, noi se volessimo fare un mutuo di 10.000.000,00 di 

euro per fare l’efficientamento energetico ovunque, sapendo 

che noi lo ammortizziamo in 10 anni non lo possiamo fare? 
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DIRIGENTE ANGILERI 

No, perché dobbiamo... l’indebitamento netto del Comune non 

può, perché, non succede, ma se succedesse che 

l’indebitamento nazionale aumento per la contrazione dei 

mutui in generale, poi il Patto di Stabilità, quando 

prevedeva che lo sforamento della spesa dell’investimento 

rispetto all’anno precedente era tutta riduzione di 

trasferimenti, al momento la sanzione non c’è, però potremmo 

essere additati come... nel momento in cui non c’è più la 

possibilità di rimborsare le rate di mutuo. 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Qualche cosa comunque bisogna pur farla però... 

DIRIGENTE ANGILERI 

Assolutamente, assolutamente e l’abbiamo... 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Dottore Angileri, dico, ci vuole anche un po’ di coraggio 

per fare determinate scelte, di fare mutui, però, almeno lo 

stiamo facendo per una cosa che noi sappiamo, si paga da 

sola. 

DIRIGENTE ANGILERI 

L’importante è la capacità di assumere scelte responsabili, 

che possano nel lungo periodo garantire livelli di spesa 

inferiore, noi abbiamo come è stato rilevato più volte dalla 

Corte dei Conti, che abbiamo un Bilancio già in 

disequilibrio, che significa, che le entrate correnti, non 

riescono a coprire le spese correnti, le entrate correnti 

nel loro complesso, Titolo Primo, Secondo e Terzo, non 

coprono per intero le spese correnti, per coprire le spese 

correnti, abbiamo necessità di andare a destinare parte degli 

oneri di urbanizzazione a spesa corrente... 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Sempre per una determinata percentuale... 

DIRIGENTE ANGILERI 

Nei rispetti di legge, però la Corte dei Conti ha sempre 

bastonato in ogni relazione, mi aspetto da un momento 

all’latro la relazione sugli ultimi rendiconti e sugli ultimi 

Bilanci di Previsione, perché noi abbiamo destinato spese, 

entrate per investimenti per circa, quest’anno sono 

2.500.000,00 circa, 2.500.000,00 di entrate per investimenti 

per la copertura della spesa corrente, che sono per la 

copertura delle rate di mutuo e per la copertura delle 

manutenzioni ordinarie, che dovrebbero essere coperte, in 
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linea generale, dalle entrate correnti, quindi c’è un 

disequilibrio strutturale, siccome l’utilizzo di entrate che 

potrebbero essere destinate per investimenti, è di fatto un 

utilizzo di entrata, fra virgolette, eccezionale, e quindi 

che va a decrementare la possibilità dell’Ente di potere 

fare spesa di investimento, perché noi utilizziamo 

2.500.000,00 per la copertura della spesa corrente, se questa 

spesa corrente fosse interamente coperta, potremmo 

utilizzare 2.500.000,00 per fare spesa di investimenti. La 

Corte dei Conti certifica regolarmente, il disequilibrio del 

Comune... del Bilancio del Comune di Marsala, e dice, 

attenzione, questa è una criticità grossa, vi invitiamo a 

rientrare, lei c’era quando sono state approvate... 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Però penso dico, comunque, al di là di ogni cosa, dei mutui 

che possiamo fare, io penso, ma ci saranno pure finanziamenti 

che possono essere previsti per questo tipo di... per 

l’efficientamento... 

DIRIGENTE ANGILERI 

Assolutamente, per l’efficientamento energetico, noi abbiamo 

pure i ristori, che ci vengono dati dalle imprese private 

che fanno impianti di grosse dimensioni, e che a seguito di 

convenzione l’Ente potrebbe decidere di avere una 

percentuale sugli introiti annuali, così come l’importo 

attualizzato dei rendimenti futuri che dovrebbe eh... di cui 

beneficiano queste grandi aziende, quindi, queste somme 

potrebbero essere utilizzate anziché per... cioè, vengono 

utilizzate per l’efficientamento in generale, però 

potrebbero essere mirate alla creazione di quelle struttura 

che potrebbero ridurre la bolletta energetica, come nel caso 

di chi fa impianti fotovoltaici, avere anziché, 

l’equivalente in impianti fotovoltaici, e quindi che ci 

potrebbero consentire un risparmio annuale superiore pure a 

quello, al ristoro che potrebbero dare le ditte che vanno... 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Insomma... 

DIRIGENTE ANGILERI 

Cioè, le risorse ci sono, è tutto... l’efficie... l’impiego 

efficiente delle risorse, che deve mirare alla riduzione 

della spesa corrente, perché la spesa corrente, di per se, 

è una spesa che brucia risorse. 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Comunque, Presidente, qualche cosa bisogna pur fare, 

altrimenti dobbiamo dire che siamo falliti, non siamo a 
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questo punto, però bisogna anche sperare di dare delle 

soluzioni, perché altrimenti rimaniamo così, cioè, a subire 

il costo della vita e noi stessi che siamo gli 

Amministratori, non riusciamo a tamponare quello che magari 

si potrebbe, perché poi, io capisco, le spese correnti non 

è che facile diminuirle, certo, dovremmo avere qualche 

Consulente in meno, qualche Consiglio di Amministrazione in 

meno, dico, ci può pure stare, però, voglio dire... 

DIRIGENTE ANGILERI 

Allora, caro Consigliere, le posso dire che nel 2012, se si 

ricorda, noi abbiamo avuto un incremento esponenziale della 

bolletta, siamo arrivati anche a 5.000.000,00/5.500.000,00 

poi via via, grazie all’efficientamento delle pompe 

nell’idrico ed altri efficientamenti in generale anche a 

livelli pure dei palazzi di pubblici uffici, con lampade a 

risparmio energetico, con climatizzatori ad inverter con 

minori costi, cioè, praticamente nel... la bolletta del 2021, 

posso dire che era ed è inferiore a quella del 2012/2013, vi 

ricordate che nel 2012/2013 c’è stato pure un grosso debito 

fuori Bilancio, perché non si capiva come si passò da... 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Sono passati 10 anni... 

DIRIGENTE ANGILERI 

Da 3.500.000,00 a 5.500.000,00 ci fu un incremento 

esponenziale della bolletta energetica, poi, quando è stato 

trasferito il servizio bollettazione ai Servizi Finanziari, 

attraverso delle verifiche che erano state chieste anche da 

me e dal controllo di gestione dal Dirigente protempore, dei 

Servizi Finanziari e dal Controllo di Gestione e 

Distribuzione, certificò che il Comune di Marsala, dal 2013 

al 2019 aveva pagato qualcosa come, per un errore di calcolo 

della bolletta del depuratore, qualcosa come 17.500.000,00 

di chilowattora in più, ad un costo medio di 0,20 centesimi 

a chilowattora, il Comune di Marsala ha pagato 3.500.000,00 

di bolletta in più, dal 2013 al 2019. Dal 2019, con i nuovi 

coefficienti, no con i nuovi coefficienti, con i coefficienti 

esatti, la bolletta si è ridotta, non si poteva mai pensare, 

perché tutto frutto e tutto diciamo, ahimè, colpa della 

guerra in Ucraina, ad un incremento così esponenziale della 

bolletta avvenuto nel corso del 2022, perché noi, siamo 

passati... noi nel  2020 abbiamo pagato... siamo arrivati a 

pagare in un mese, 250.000,00 euro di bolletta, ora, siamo 

a 800.000,00 euro al mese, e i consumi non sono superiori a 

quelli del 2020, come... dal punto di vista di chilowattora, 

è il costo dell’energia che è aumentato... penso che i 

consumi dovrebbero, con l’efficientamento energetico 

soprattutto della pubblica illuminazione ridursi, dovrebbero 
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ridursi, perché, se è vero come è vero, che c’è un progetto 

da 5.000.000,00 di euro che sta per essere completato, con 

l’efficientamento di oltre 5000 punti luce, e un altro 

efficientamento energetico che sta partendo di altri 5000 

punti luce, io non sono un Tecnico, ma da quello che mi viene 

detto, con consumi che dovrebbero attestarsi al 33% con 

riduzione di due terzi, di quello che è rispetto alle lampade 

di incandescenza, con l’uso delle lampade a Led, ditemi se 

i consumi devono assolutamente ridursi, così come, 

l’efficientamento energetico delle pompe, mettendo quelle ad 

alta resa rispetto al consumo energetico, che mi è stato 

riferito intorno al 30%, nel corso degli anni, con la 

sostituzione via via di tutte le pompe, ha generato un 

risparmio in termini di chilowattora, purtroppo l’incremento 

dei costi di energia, ci sta mettendo con le spalle al muro 

e la situazione è drammatica, perché debbo dire una cosa, 

questo lo posso dire forte, il Comune di Marsala, non ha una 

bolletta arretrata, ha crediti, che le grandi aziende cercano 

di rallentare diciamo, nell’emissione nella nota di credito, 

nel rimborso, perché magari ho visto ultimamente che abbiamo 

diffidato una grossa azienda energetica, e abbiamo un credito 

di circa 500.000,00 euro iscritto in Bilancio, e non pagava 

e non paga, perché ci sono bollette di 300,00 euro, 400,00 

euro, che a loro risultano non pagate, cioè, a fronte di un 

debito di 2.000,00/3.000,00 euro, loro mi bloccano perché, 

teoricamente siamo morosi per 2.000,00/3.000,00 loro non 

sono morosi per 534.000,00 euro che ci devono dare, e quindi 

dobbiamo attivare in ogni sede e l’abbiamo attivato già, le 

azioni legali per tutelarci e per ricevere diciamo, le giuste 

somme che ci devono assolutamente accreditare.  

ASSESSORE D’ALESSANDRO 

Dopo l’intervento del Dirigente è sempre complicato poi, 

anche perché giustamente lui... però io è da un anno, che ho 

la delega al Bilancio, e devo dire sostanzialmente che, è un 

Bilancio ben tenuto, considerando che è un Bilancio di una 

città di 83000 abitanti con, città territorio, con tutto 

quello che è successo negli ultimi anni, devo dire che 

obiettivamente problemi grossi, insormontabili, io 

assolutamente no ne vedo, e di questo ne dobbiamo dare merito 

anche alle precedenti Amministrazioni e alla Dirigenza che 

ha sempre diciamo, tenuto fermo determinati modi di gestire 

la spesa pubblica. Detto questo, il discorso di andare a 

fare dei nuovi mutui per garantire in qualche modo 

l’efficientamento, scopriamo  l’acqua calda, mi spiego 

meglio, è un principio contabile, perché tutti i mutui 

dovrebbero essere accesi solo ed esclusivamente se poi devono 

portare un vantaggio di natura economica, il principio 

contabile dice, cioè, poi, non è che il tornaconto deve 

essere necessariamente di natura finanziaria, ci possono 

essere pure... quindi, voglio dire, è giusto, e oggi a 
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maggior ragione, considerato i tempi a cui stiamo andando 

incontro, che ovviamente, rispetto al passato, si deve dare 

maggiore attenzione per andare ad accendere quel tipo di 

mutui, ma non solo i mutui, perché i mutui, voglio dire, 

sono forse, come dire, il pensiero più facile per risolvere 

il problema, ma ci sono tanti e tanti strumenti che si 

possono utilizzare per cercare in qualche modo di garantire 

anche l’efficientamento energetico, me ne viene uno in mente, 

e in questi giorni stiamo cercando... me ne parlava l’altro 

giorno il Dirigente Frangiamore, a breve scadrà 

praticamente, la gestione del depuratore, e quindi, 

procederemo praticamente a nuova gara, uno dei criteri di 

scelti della gara appunto, che darà maggiore punteggio, è 

proprio rivolto a quelle ditte che offriranno, e quindi 

avranno un punteggio maggiore in sede di gara, la creazione 

di un impianto fotovoltaico per l’approvvigionamento idrico, 

per appunto per coprire le spese dell’energia elettrica delle 

pompe di sollevamento, questo è un classico esempio di come 

possiamo anche cercare di trovare soluzioni per calmare 

appunto, questo incremento delle somme, o come anche, 

trovare, cioè, approvare dei progetti che in qualche modo 

possono fare arrivare anche nuovi investitori che  in qualche 

modo poi, attraverso delle convenzioni con l’Ente, ci mettono 

a disposizione dei ristori anche importanti per quanto 

riguarda l’energia elettrica, quindi, è bene entrare in 

quest’ottica, andiamo incontro a tempi complicati, però 

voglio dire, gli strumenti ci sono e non ci dobbiamo 

scoraggiare per cercare appunto di applicarli. Poi, per 

quanto riguarda il discorso dell’utilizzo degli oneri di 

urbanizzazione per coprire le spese correnti, anche lì, 

veramente, una medaglia al valore, perché se l’unica 

criticità che viene rilevata dalla Corte dei Conti è 

solamente questo, veramente, allora a questo punto, abbiamo 

un Bilancio che merita. Come si può risolvere questo 

problema? Ma già semplicemente con un investimento del 

genere, perché se viene meno anche una rata, della... di un 

mutuo che viene pagato, perché troviamo una fonte di 

finanziamento diverso, e quindi praticamente già si paga in 

meno questa rata, già abbiamo risolto il problema, quindi, 

io sono cioè, sono  preoccupato perché non sappiamo quello 

che potrà succedere se si continua appunto con questo andazzo 

per quanto riguarda la spesa, però nello stesso tempo, voglio 

dire, gli strumenti ci sono, quindi dobbiamo essere come 

dire, tutti propositivi, e lì anche il Consiglio Comunale ha 

un ruolo importantissimo anche nell’andare a dare come dire, 

anche un indirizzo importante sotto questo punto di vista. 

Grazie. 

PRESIDENTE STURIANO  

Consigliere Orlando. 



47 

Consiglio Comunale del 28/11/2022 

CONSIGLIERE ORLANDO LEONARDO 

Grazie Presidente. Dopo aver ascoltato la relazione del 

Dirigente, a cui ovviamente, faccio i complimenti per il 

lavoro che svolge, in maniera certosina e l’Assessore, certo 

mi viene facile riproporre e dire all’intera aula, quello... 

le varie problematiche che abbiamo sempre evidenziato 

Assessore, lei parlava di strumenti, di soluzioni, di 

indirizzo, sa Assessore, forse lei non ricordo, ma, 

all’interno di quest’aula sono stati votati diversi atti di 

indirizzo che parlavano di spending review, sono stati votati 

atti di indirizzo che parlavano del sistema parcheggi, sono 

stati votati atti di indirizzo volti ad incrementare le casse 

del Comune, dico, dalla parte politica, mi aspettavo oggi un 

intervento a tutto quello che diceva lei, soluzioni, 

strumenti, eppure sai quanti strumenti avete? Il sistema dei 

parcheggi, basterebbe mettere a regime quello che sono le 

strisce blu, i parcheggi che abbiamo, i tre parcheggi che 

abbiamo, con diverse soluzioni, anche con delle coperture 

con pannelli solari, fotovoltaici, quelli che... dico, lo sa 

quanto incassiamo? Quanto potremmo incassare? Questo 

potrebbe essere... già è una soluzione ed è stata votata 

all’interno di quest’aula quell’atto di indirizzo, ma in due 

anni, le soluzioni che abbiamo dato, non sono state mai 

ascoltate, dico, sa, quello che potrebbe incassare il 

parcheggio comunale di via Giulio Anca Omodei, tutto il 

sistema delle strisce blu, lei lo conosce bene Assessore, 

perché, è stato anche Assessore al Comune di San Vito Lo 

Capo e sa i numeri, e le differenze che ci sono, ovviamente 

non potremmo rimpinguare le casse... ah, è stato Comandante, 

non è stato Assessore, ma, conosce i numeri, conosce i numeri 

e gli incassi che ci sono stati a San Vito Lo Capo, non 

potremmo andare mai a coprire il GAP che c’è, e arrivare a 

5.000.000,00 di euro, ma, un aiuto potremmo darlo, potremmo 

darlo, perché solo solo il Comune di San Vito Lo Capo, con 

le strisce blu incassa all’incirca 7.000.000,00 di euro, il 

vicino Comune di Trapani ne incassa 3.000.000,00 dico, da 

due anni che noi diciamo sempre le stesse cose, dico, non 

sarà la soluzione di tutti i problemi del Comune di Marsala, 

ma credo che bisognerebbe iniziare a lavorar anche su questa 

cos. Poi mi pongo un altro quesito, ma, quale azioni sta 

mettendo in campo l’Assessore all’illuminazione, perché se 

il problema è lì, quali azioni sono state messe in campo? 

Noi parliamo di efficientamento energetico... 

(Intervento fuori microfono) 

CONSNIGLIERE ORLANDO LEONARDO 

Ah, buona parte della città è a buio, collega, sì, 

effettivamente ha ragione lei, sì, è così. dico, ma quali 

sono le azioni che l’Assessore sta mettendo in campo? Dico, 
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oggi noi stiamo parlando che... delle variazioni di Bilancio 

per andare a coprire la spesa dell’energia elettrica, bene, 

possiamo capire, possiamo sapere quali sono le azioni che 

questo Assessorato insieme al suo Gruppo di lavoro ha messo 

in campo, oltre a sostituire i corpi illuminanti, da quello 

che ci risulta e da quello che sappiamo nelle varie 

Commissioni, se lei ci può informare Assessore, io, gliene 

sono grato insieme a tutti i colleghi, la ascolteremo con 

piacere, grazie. 

PRESIDENTE STURIANO  

Dottore Angileri, Assessore D’Alessandro, come vedete la 

discussione è talmente delicata ed è talmente anche bella da 

ascoltare, perché il Consiglio Comunale, per l’ennesima 

volta, come Organo di grande responsabilità, soprattutto 

quando si va a toccare i Bilanci dell’Ente e la dimostrazione 

che grazie a Dio, se il Comune è in una situazione di solidità 

economica, Dottore Angileri, sicuramente lo deve a lei in 

modo particolare che, ha, e continua a dirigere 

brillantemente la Ragioneria di questo Comune, ma anche da 

parte dei Consigli Comunali e in modo particolare del 

Consiglio Comunale anche passato, che quando ha dovuto dire 

no, anche a ulteriori indebitamenti di circa un paio di 

milioni di euro, con la scadenza della passata Consiliatura, 

ha avuto il coraggio di dire no. Ora dico, al di là di tutto 

quello che stiamo discutendo, e che ci trova fortemente 

favorevoli, e la dimostrazione è che è stato già approvato 

nel Documento Unico di Programmazione, un atto che va in 

tale direzione Consigliere Coppola, perché essere 

lungimiranti... 

(Intervento fuori microfono) 

PRESIDENTE STURIANO  

 

Essere lungimiranti significa salvaguardare quello che può 

essere della cassa dell’Ente e potere permettere, quindi, 

allo stesso Comune e allo stesso Consiglio Comunale, di 

potere dare atti non di tagli al Bilancio, ma atti di 

iniziative che possono essere portate avanti a beneficio dei 

cittadini e della stessa città. Ora, una domanda però mi 

sorge spontanea, Dottore Angileri, un ragionamento che possa 

riguardare in particolare l’efficientamento dell’Ente, sa 

benissimo che è un argomento talmente serio che occorrono 

professionisti seri, e che abbiano a cuore non l’interesse 

del privato di turno, ma che abbiano a cuore l’interesse 

dell’Ente, lei sa benissimo che il sottoscritto, assieme 

alla collega Rosanna Genna, abbiamo stoppato con la 

precedente Amministrazione, Dottore Angileri mi segua 

attentamente. Lei lo sa, e voglio che lo dica al microfono, 

abbiamo bloccato un’operazione... 
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DIRIGENTE ANGILERI 

Non ero Dirigente... 

 

PRESIDENTE STURIANO  

Lei non era Dirigente ma era Responsabile sempre dell’Ufficio 

di Ragioneria, perché, le cose, quando dico io con molta 

attenzione, poi magari siamo poco bravi, siamo poco bravi a 

non comunicare all’esterno, ma gli atti sono atti pubblici 

che rimangono agli atti di questo Ente e che in qualsiasi 

momento li possiamo tirare. Lei sa benissimo che abbiamo 

stoppato un’operazione, che dava all’esterno, a privati, si 

ricorda l’importo? 

DIRIGENTE ANGILERI 

19.000.000,00 di euro. 

PRESIDENTE STURIANO  

Io dico che erano di più, io dico che erano di più, davamo 

all’esterno la gestione dell’illuminazione pubblica, a 

privati, quando eravamo già a conoscenza e l’abbiamo messo 

a verbale allora, che c’erano dei piani, non tanto con i 

fondi Gessica, se si ricorda che già i fondi Gessica 

finanziavano gli investimenti a tasso agevolato per l’Ente 

e quindi favorivano che l’investimento fosse fatto 

direttamente dall’Ente e non dai privati, ma addirittura, 

quando si dice che abbiamo preso i 10.000.000,00 di euro 

sull’efficientamento energetico, l’iniziativa e la proposta 

parte dal quel Consiglio Comunale, che con un emendamento 

stoppa una forzatura che qualcuno stava facendo addirittura 

nei confronti dell’Ufficio di Ragioneria, perché senza 

nemmeno l’approvazione del Piano Triennale delle Opere 

Pubbliche e del Bilancio, si voleva fare la determina di 

impegno di spesa, si ricorda perfettamente bene Dottore 

Angileri, sono atti... sono atti, collega Coppola, sono 

atti... 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Confermo... 

PRESIDENTE STURIANO  

Lei lo può confermare, sono atti di grande lungimiranza, che 

il Consiglio Comunale ha avuto, perché noi l’abbiamo 

sottoposto all’attenzione del Consiglio, ma il Consiglio ha 

votato quell’emendamento, stavamo regalando ai privati, 

quello che sarebbe stato il profitto che doveva rimanere 

all’Ente, cioè, non so se lei ha capito Consigliere Coppola. 
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CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

(Inc.) Presidente, perfettamente. 

PRESIDENTE STURIANO  

Ecco quindi mi fa piacere che lei in questo momento si stia 

ricordando, ed è giusto che queste cose vadano dette. 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIOI SALVATORE 

(Intervento fuori microfono). 

PRESIDENTE STURIANO  

Poi mi dispiace, Dottore Angileri, Dottore Angileri e 

Assessore D’Alessandro, mi dispiace un’altra cosa, mi 

dispiace anche un’altra cosa, perché se io ho, collega 

Coppola, ne abbiamo parlato e ne abbiamo parlato un 

pochettino tutti colleghi Consiglieri e conveniamo, e questi 

sono atti di indirizzo che il Consiglio Comunale sicuramente 

può dare alla parte burocratica, ma che l’Amministrazione 

sotto questo aspetto dovrebbe vigilare ancora di più, noi 

abbiamo avuto 10.000.000,00 di euro di finanziamento con 

l’efficientamento energetico, ci siamo? Due progetti di 

5.000.000,00 di euro ciascuno, ma secondo lei, avendo un 

finanziamento... io non faccio un investimento di cassa, 

perché se l’investimento fosse stato fatto di cassa, con il 

mutuo, qualsiasi risparmi sarebbe rimasto nelle mie casse e 

sarebbe stato riutilizzato successivamente per altri 

interventi, quindi io prendo 5.000.000,00 di euro per la 

prima gara, finanziato con decreto di finanziamento 

sull’efficientamento energetico e invece di mettere in gara, 

con l’offerta qualitativamente migliore, che cosa faccio? Al 

massimo ribasso, al massimo ribasso... 

(Intervento fuori microfono) 

PRESIDENTE STURIANO  

Non è così, le spiego anche il perché, perché è stato detto 

all’interno di questa sede, perché se dovevamo andare con 

l’offerta qualitativamente migliore bisognava nominare una 

Commissione esterna... 

DIRIGENTE ANGILERI 

Sempre Commissione esterna... 

PRESIDENTE STURIANO  

Bisognava nominare un’ulteriore Commissione esterna con... 

glielo dico io, tranquillo... 
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DIRIGENTE ANGILERI 

La Commissione sempre esterna, sempre... 

PRESIDENTE STURIANO  

Non lo metto in dubbio, la scelta, io dico la scelta 

scellerata, perché per me queste sono scelte scellerate, 

1.500.000,00 euro di ribasso, che torna indietro, a scapito 

di cosa? Della qualità del materiale che viene messo, e poi 

assistiamo che ogni quattro lampade che mettiamo due non si 

accendono, poi assistiamo che teorica... i lavori non vengono 

fatti secondo me, a regola d’arte per come dovrebbero essere 

fatti, perché naturalmente la ditta per vincere una gara 

d’appalto con il massimo ribasso, per poterci uscire, che 

cosa deve fare? Sicuramente si gioca tutto sulla qualità dei 

materiali che non metto in dubbio e non discuto, che saranno 

sicuramente rispettosi di quelli che sono i parametri 

comunitari, ma rispetto ad un processo che dovrebbe essere 

il prodotto migliore da mettere in campo, io vinco una gara 

su quello che è la migliore qualità del prodotto che metto 

in campo, e non lo deve giudicare né il Presidente del 

Consiglio e nemmeno i Consiglieri, deve essere in grado di 

poterlo garantire e poterlo valutare, una Commissione 

esterna, se il prodotto è un prodotto di ottone, se un 

prodotto è un prodotto di rame, se un prodotto è un prodotto 

di plastica, sulla qualità delle plafoniere che vengono  

messe, io non discuto, sicuramente saranno ossequiose di 

quelle che sono le direttive comunitarie, chiaro? Ma noi 

sappiamo che se andiamo a comprare qualcosa a casa nostra, 

quel qualcosa può avere un costo X, un costo Y, un costo Z, 

a scapito della qualità, io lo stesso posso portare l’acqua 

a casa, bisogna capire che tipo di rubinetto vado a mettere 

che tipo di attrezzatura vado ad installare, ci può essere 

un prodotto che mi dura 10 anni, ci può essere un prodotto 

che mi dura 20 anni, ci può essere un prodotto che mi dura 

30 anni, e tutte queste cose sono sicuramente atti che 

vengono certificati e documentati, non basta la prima è stata 

fatta la seconda gara, altri 5.000.000,00 di euro, con il 

massimo ribasso, significa 1.500.00,00 di euro che tornerà 

indietro, sempre a scapito di quella che deve essere la 

qualità del prodotto che viene messo, cioè, queste sono le 

cose scellerate, che io mi auguro che non accadano più, 

perché queste cose hanno un (inc.) nelle condizioni di potere 

stabilire e di capire, se poi parlate con qualcuno che fa 

impresa, che fa l’imprenditore e che si occupa soprattutto 

di queste cose, ve le certificherà e ve le dirà. 

(Intervento fuori microfono) 

PRESIDENTE STURIANO  

Consigliere Di Pietra. 
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CONSIGLIERE DI PIETRA GABRIELE 

Abbiamo mandato una relazione perché non ci fa sapere, è 

indirizzata anche a lei, la Commissione c’ha lavorato due 

mesi (intervento fuori microfono) informazioni completamente 

diverse. 

PRESIDENTE STURIANO  

Io non lo so quali sono le informazioni, io le posso 

garantire che è così. 

CONSIGLIERE DI PIETRA GABRIELE 

Abbiamo informazioni completamente diverse, (inc.) io non 

posso condividere il suo ragionamento. 

PRESIDENTE STURIANO  

Lei non lo condivide... 

CONSIGLIERE DI PIETRA GABRIELE 

Perché l’Ufficio (intervento fuori microfono) ha dato 

informazioni completamente (inc.) ad operare un ribasso 

d’asta. 

PRESIDENTE STURIANO  

Chi l’ha detto? 

CONSIGLIERE DI PIETRA GABRIELE 

Zichittella, è il Direttore dei lavori e Responsabile del 

Settore, Posizione Organizzativa.  

PRESIDENTE STURIANO  

Mi fa piacere, e allora significa che se c’è un ribasso 

d’asta ed era obbligato a fare il ribasso d’asta, che 

iniziassero a controllare come vengono eseguiti i lavori e 

come vengono fatti, e qualcuno mi venga a spiegare per quale 

motivo prima installo tutte le plafoniere e poi mi vado a 

dotare di contatore che mi mettono nelle condizioni di potere 

abbattere i costi, anche questo non penso che sia una scelta 

obbligata dalla Comunità Europea, anche questa non è una 

scelta operata dalla Comunità Europea, è sicuramente 

un’operazione che conviene alla ditta, io vado a stati di 

avanzamento, a stati di avanzamento metto le prime 500 

plafoniere, mi vado a mettere direttamente gli impianti, 

metto i contatori, metto tutto, sicuramente sostituire le 

plafoniere è la cosa più vantaggiosa di questo mondo, ne 

metto 10000, cosa abbiamo detto, ma su queste cose ci 

dobbiamo confrontare, su queste cose ci dobbiamo 
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confrontare, diversamente non possiamo essere (inc.) io 

voglio capire se è come dice il Consigliere Di Pietra... 

CONSIGLIERE DI PIETRA GABRIELE 

No io, (intervento fuori microfono) perché lei ci fa qua la 

storia (inc.)... 

PRESIDENTE STURIANO  

No, non le faccio l a storia... 

CONSIGLIERE DI PIETRA GABRIELE 

Io non voglio intervenire per non contraddirla... 

PRESIDENTE STURIANO  

Consigliere Di Pietra, le dirò un’altra... 

CONSIGLIERE DI PIETRA GABRIELE 

(Intervento fuori microfono). 

PRESIDENTE STURIANO  

Consigliere Di Pietra le dirà un’altra... Consigliere Di 

Pietra lei stia... Consigliere Di Pietra stia tranquillo, io 

quando dico le cose le dico perché sono nelle condizioni di 

poterlo dimostrare e il Consigliere Coppola che è un 

Consigliere attento, le dirà quello che le sto dicendo io. 

CONSIGLIERE DI PIETRA GABRIELE 

Coppola è (inc.). 

PRESIDENTE STURIANO  

È stato detto anche che per potere fare un’operazione per 

l’acquisto degli autobus era necessario se volevamo fare un 

determinato tipo di, nominare anche lì, una persona, un 

soggetto che avrebbe proceduto a fare l’asseverazione perché 

è un problema di asseverazione rispetto a determinati 

progetti con determinati costi, stia tranquillo, e 

quell’asseveratore che non può essere interno, deve essere 

necessariamente un soggetto esterno, doveva essere pagato 

con 40.000,00 euro, quindi io per non dare l’incarico di 

40.000,00 euro esterno, per l’asseveramento di quello che è 

il mio progetto, il mio processo, mi accontento di andare al 

massimo ribasso, stia tranquillo che io no ne dico fesserie, 

è un dato di fatto che è stato detto qua dentro. 

CONSIGLIERE DI PIETRA GABRIELE 

Con questa affermazione cosa vuole dire... 
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PRESIDENTE STURIANO  

No, io non voglio dire niente, io voglio dire solo una 

cosa... 

CONSIGLIERE DI PIETRA GABRIELE 

Mi spieghi, mi spieghi. 

PRESIDENTE STURIANO  

Che le direttive, le direttive che sono state date e 

impartite... le direttive... 

CONSIGLIERE DI PIETRA GABRIELE 

Sulla sua affermazione... 

PRESIDENTE STURIANO  

Le direttive che sono state date e impartite... 

CONSIGLIERE DI PIETRA GABRIELE 

Lei è il Presidente del Consiglio e prima dovrebbe (inc.)... 

PRESIDENTE STURIANO  

Consigliere... 

CONSIGLIERE DI PIETRA GABRIELE 

(Intervento fuori microfono) quindi Presidente... 

PRESIDENTE STURIANO  

Consigliere, Consigliere, le posso garantire che le 

direttive che sono state impartite in quel momento al 

Funzionario di turno, al Dirigente di turno che sicuramente 

non era Mezzapelle, erano altre... 

(Intervento fuori microfono) 

PRESIDENTE STURIANO  

Erano altre, non c’entra nulla la partecipazione alle 

Commissioni. 

CONSIGLIERE DI PIETRA GABRIELE 

(Intervento fuori microfono). 

PRESIDENTE STURIANO  

No... eh, va beh, significa che mi viene a relazionare lei 

e mi spiega com’è la situazione. 
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CONSIGLIERE DI PIETRA GABRIELE 

Che c’entro io. 

PRESIDENTE STURIANO  

Mi farebbe piacere che anche in questo momento... siccome 

lei sta intervenendo... mi farebbe piacere che su questi 

argomenti seri... 

CONSIGLIERE DI PIETRA GABRIELE 

Lei è il Presidente del Consiglio... 

 PRESIDENTE STURIANO  

E siccome sono Presidente del Consiglio... 

CONSIGLIERE DI PIETRA GABRIELE 

(Intervento fuori microfono) dichiarazioni a verbale dei 

Dirigenti, chiami l’Ufficio se vuole la relazione, non la 

chieda a me, lei è superpartner in questo momento. 

PRESIDENTE STURIANO  

Ma io non sto chiedendo a lei, io non sto chiedendo a lei. 

CONSIGLIERE DI PIETRA GABRIELE 

(Intervento fuori microfono). 

PRESIDENTE STURIANO  

Io non sto chiedendo a lei, perché lei ha detto che sono 

venuti... Consigliere Di Pietra... 

CONSIGLIERE DI PIETRA GABRIELE 

Lei (intervento fuori microfono). 

PRESIDENTE STURIANO  

E non capisco qual è il suo problema in questo momento, non 

capisco in questo momento qual è il suo di problema. Io non 

mi sto... 

CONSIGLIERE DI PIETRA GABRIELE 

(Intervento fuori microfono). 

PRESIDENTE STURIANO  

Consigliere Di Pietra, nessuno se la sta prendendo con i 

Componenti della Commissione, sto soltanto dicendo che non 

si deve più verificare quello che si è verificato in passato. 
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CONSIGLIERE DI PIETRA GABRIELE 

Ma di quale passato parla? 

PRESIDENTE STURIANO  

In passato, perché la cosa più semplice è quella di fare al 

massimo ribasso e andiamo al massimo ribasso. 

CONSIGLIERE DI PIETRA GABRIELE 

(Intervento fuori microfono). 

PRESIDENTE STURIANO  

Consigliere Di Pietra, stia tranquillo, quello che le sto 

dicendo io è così. 

CONSIGLIERE DI PIETRA GABRIELE 

(Intervento fuori microfono). 

PRESIDENTE STURIANO  

Allora, sarebbe il caso che anche quando dico ci vogliono i 

Dirigenti e i Funzionari, ci vogliono i Dirigenti e i 

Funzionari, perché su queste questioni... 

(Intervento fuori microfono) 

PRESIDENTE STURIANO  

Non lo so, le notizie che sono state date in Commissioni 

quali sono, non lo so, io le posso garantire quello che è 

emerso, e sicuramene lo ho emerso da Piero Mezzapelle che 

allora nemmeno era Dirigente del Settore, chiaro? 

(Intervento fuori microfono) 

PRESIDENTE STURIANO  

No, vogliamo parlare, siccome tutti stiamo contestando come 

si sta procedendo alla sostituzione delle plafoniere e 

all’efficientamento energetico, ed è un dato di fatto che 

tutti riscontriamo e contestiamo, Consigliere Rodriquez, è 

così o no? 

CONSIGLIERE RODRIQUEZ MARIO 

Assoltamene, un anno fa... 

PRESIDENTE STURIANO  

E allora cosa sto dicendo di strano? Cosa sto dicendo di 

strano? È stato pure detto che ogni 10 lampade che venivano 

messe 7 non funzionavano a distanza di una settimana? Dico, 
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e allora cosa stiamo dicendo di anomalo, che se non si 

procede a sostituire i contatori non abbiamo fatto nulla. 

(Intervento fuori microfono) 

PRESIDENTE STURIANO  

Questo stiamo dicendo. Poi sulle modalità metteremo per 

iscritto e verificheremo come sono andati i fatti. Prego. 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Presidente, allora, tutti sbagliano, tutti indovinano, io 

non voglio... mi interessa poco andare a scoprire per chi, 

per come, per quando Presidente. Io penso che, Enzo, sulla 

questione dell’illuminazione pubblica, ci sono certo tante 

domande da fare, però dico, c’è una Commissione che sta... 

ha fatto le sue valutazioni, le sue ricerche, e ha avuto 

un’audizione Tecnici, io non posso entrare nell’aspetto 

tecnico perché sinceramente di illuminazione, Presidente, di 

illuminazione non me ne intendo, se non, dal fatto di vedere 

che magari capita che cambiano i corpi illuminanti in 

determinate strade e ne abbiamo tre a Led e quattro a 

incandescenza, dico, l’unica cosa che potrei, Presidente, 

contestare, nel senso già anche come immagine e come decoro 

pure stesso della città, non capisco perché in determinate 

situazioni, si cambiano solo una parte di corpi illuminanti 

e non... io questo, ma, non voglio entrare nel merito di 

queste questioni perché ripeto, è giusto?  

(Intervento fuori microfono) 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Ma io non lo so e non posso sindacare il lavoro e la scelta 

anche dal punto di vista proprio tecnico, come sono state 

fatte le cose. Io invece, Presidente Sturiano, io invece 

voglio ritornare su una questione, Enzo, oggi siamo 

seriamente e potremmo esserlo seriamente in grosse 

difficoltà, allora bisogna pure capire, e questo è un modo 

di amministrare in maniera oculata da buon padre di famiglia, 

ma questo vale per l’Amministrazione Grillo, come poteva 

valere per Di Girolamo, come domani potrà essere 

l’Amministrazione Sturiano, io non lo so, cosa... non ho la 

palla di vetro non so cosa succederà in futuro, però è vero 

che oggi dobbiamo avere tutti la consapevolezza di fare delle 

scelte che sono più razionali e migliori per la nostra 

comunità, iniziando Presidente, io proprio, voglio ribadire 

questa cosa, lei è la massima espressione di quest’aula, lei 

deve iniziare fin dall’anno nuovo incominciando, abbiamo 

parlato dell’efficientamento energetico, parliamo delle 

scelte che si dovranno fare anche politiche, perché 

Presidente, io non capisco perché dove il privato guadagna, 
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il pubblico deve perdere, allora, poco fa, ha detto bene il 

collega Orlando, iniziando dalla strisce blu, cioè, le 

strisce blu sono veramente una fonte di introito per quanto 

riguarda la Pubblica Amministrazione, notevole, io non 

capisco perché c’è questa... non sono perfettamente 

controllate, non sappiamo se pagano tutti, dico, fare degli 

investimenti come risorse umane per controllare meglio, ma 

deve gestirlo il Comune, perché veramente proprio è un 

Settore dove le entrate sono notevoli, potrebbero essere 

ancora di più se riusciamo anche a sezionare quello che è la 

città, più ti avvicini al centro, come fanno in alcuni 

Comuni, più ti avvicini al centro più paghi, più ti allontani 

meno paghi, ma fare un sistema che funzioni, non dobbiamo 

pensare che forse è più conveniente darlo all’esterno questo 

servizio, è un servizio che economicamente per il Comune, è 

redditizio, eppure le voci che circolano, si parla di dare 

il servizio delle strisce blu, all’esterno, ma dico, se noi 

non riusciamo a gestire le cose più semplici, dico, com’è 

che il Comune può pensare di avere entrate, perché così, nel 

momento in cui noi, se arrivassimo a dare un appalto di 

questo tipo, noi non possiamo più fare queste previsioni di 

entrate, se non sono solamente quelle scelte dell’appalto 

che tu vai a dare, invece secondo me ci vuole un sistema, 

Assessore D’Alessandro, lei è un esperto, è un Revisore dei 

Conti, dunque insieme con l’Ufficio e con la politica, perché 

si dovrebbero fare delle scelte opportune, di fare un’analisi 

dei costi e dei ricavi, che uno nel momento in cui va a fare 

degli investimenti, che possa essere utile per la città, a 

parte per l’ordine, perché c’è il disordine più totale, 

ognuno parcheggia come viene prima, iniziando dalla via Roma, 

via Roma è stata tolta la corsia preferenziale, Assessore 

D’Alessandro, via Roma è stata tolta la corsia preferenziale, 

ma non da ora, da mesi, è inutile tenere ancora gli stalli 

per i motorini a via Roma, e tutti posteggiano tutti in 

doppia fila, facciamo un controllo, via Roma, se noi 

riuscissimo veramente a ricollocare o di fare le strisce 

rosse, dove si paga di più, e consentire alla gente di potere 

pure parcheggiare, e che sia controllata, lì potrebbe essere 

quel tratto non solo ridare dignità ed ordine alla stessa 

via Roma, ma nello stesso tempo una fona di entrata 

sicuramente non indifferente, lei faccia il calcolo, a 1,00 

euro l’ora, non so quanti stalli ci potrebbero venire, 50 

stalli, 60 stalli, sono 50,00 euro l’ora, immaginiamoci 

nell’arco di un anno solo una strada, cosa può rappresentare, 

ma se non facciamo questo, non abbiamo il coraggio di 

metterci e sederci attorno un tavolo per discutere su come 

veramente intervenire, no ne usciremo mai Enzo, o si ha oggi 

la capacità e la maturità di capire che la politica è 

cambiata e non si può fare solo politica, perché sembra che 

facciamo solo questo, e bisogna amministrare, altrimenti, 

non si può andare avanti così, perché oggi ci sarà la 

bolletta di 9.000.000,00 euro di corrente, domani sarà 
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12.000.000,00 arriverà pure il gas, io non lo so, se nelle 

scuole per esempio, si possono installare un boiler 

dell’acqua calda con i pannelli quanto costa? Cioè, non c’è 

una scuola che c’ha il boiler, una... 

(Intervento fuori microfono) 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Le scuole, tutte? Dunque... quasi tutte e non pagano 

l’energia elettriche? Sì, tutte? Quasi tutte? 

(Intervento fuori microfono) 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Io, ho portato l’esempio comunque, non è che salgo sui tetti 

delle scuole, però dico, è un esempio, allora dunque, se 

tutte le scuole c’hanno... Fillo, se tutte le scuole hanno 

i pannelli fotovoltaici, abbiamo fatto degli investimenti, 

com’è che abbiamo una bolletta di 9.000.000,00 di euro da 

pagare, scusami, io... 

(Intervento fuori microfono) 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Allora, dovremmo andare a vedere pure, eh... Dottore 

Angileri, quale edificio e quali scuole sono passate a 

Marsala Schola, non vorrei che, dico, noi paghiamo, è giusto? 

Se la bolletta o il risparmio energetico (inc.) è ancora 

intestato a noi, i soldi sono per noi non solo per il Marsala 

Schola o no? 

(Intervento fuori microfono) 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Che sono già transitati tutti? Dunque Marsala Schola è 

proprietaria di tutti gli immobili previsti? 

(Intervento fuori microfono) 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Dunque Marsala Schola dal punto di vista come bollette 

energetico, penso che non paga niente. 

(Intervento fuori microfono) 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Mah, io per esempio, un plauso al Presidente, Enzo, abbiamo 

risparmiato due anni l’aria condizionata qua, dico è stato, 

ci siamo riusciti dico, è giusto? Però dico, cerchiamo di 
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vedere come potere, veramente, Assessore D’Alessandro, lei 

è una persona capace e molto attenta, non me ne voglia il 

mio Assessore qua, preferito eh, dico, dal punto di vista, 

controllo dei costi, con un’analisi dei costi, vediamo quello 

che possiamo... dove possiamo recuperare per avere... perché 

se non facciamo entrare le entrate, queste spese correnti 

non le copriremo mai, Dottore D’Alessandro, così funziona, 

dunque è inutile pensare le strisce blu diamole all’esterno, 

abbandoniamole certe idee, perché non vorrei... perché io 

non capisco perché il privato riesce a guadagnare e il 

pubblico perde, così è, tutto quello che... perché stai 

tranquillo che il privato non va a fare investimenti, non si 

prende a gestire cose per andarci sotto, dunque se il  

privato ha interesse di avere, di gestire il trasporto 

pubblico, è giusto Dottore Fici, se ha intenzione... e 

potrebbe essere interessato alle strisce blu, significa che 

ci sarà un ritorno economico, non capisco perché non lo deve 

avere il Comune, se è gestito bene, semplice, dunque 

Presidente io la invito, veramente dico, Enzo, di subito, 

all’inizio dell’anno nuovo, cercare di vedere se riusciamo 

a fare questo percorso, nell’interesse della città, se ci 

riusciamo, se non ci riusciamo, abbiamo fallito anche 

quest’altra volta, pazienza però, quanto meno un tentativo 

va fatto Enzo, ma non sto scherzando, io invito il Presidente 

Dottore Di Pietra, la invito io a vedere questa situazione, 

perché soprattutto è sugli investimenti che noi dobbiamo 

avere il ritorno, altrimenti, perché, non è che possiamo 

pensare... almeno che, non aumentiamo le tasse ai cittadini, 

dico, è un’altra ipotesi, è giusto Dottore Angileri? 

Aumentare le tasse è un’altra ipotesi, il suolo pubblico, le 

porto un esempio, ma il controllo sul suolo pubblico se tutti 

lo pagano regolarmente e tutti i chioschi che ci sono 

dismessi, che non funzionano da anni e che sono stati 

concesse... che è stata concessa l’area del suolo pubblico, 

e non sono stati più rinnovati, vorrei capire, o levano i 

chioschi che ci sono oppure pagano, e ce ne sono diversi, su 

queste cose nessuno ha mai... si è mai pensato, Dottore 

Angileri, di fare questi controlli? 

 

(Intervento fuori microfono) 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

È un’altra questione, ci sono chioschi che esistono, che 

sono inattivi da decenni, sono messi lì, o pagano o si 

tolgono, oppure si danno ad altri, perché così abbiamo fatto 

tre danni, non abbiamo permesso di fare nuove attività, non 

abbiamo incassato e teniamo questo scempio magari messo lì, 

dico, ce ne sono diversi. 

(Intervento fuori microfono) 
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CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Non si parlano... e bisogna fare un... si prende a uno, 

Dottore Angileri, domani mattina, lunedì, ci prendiamo io, 

lei, il Presidente Sturiano e qualche altro Consigliere, 

facciamo un giro e verifichiamo, quelli che sono aperti e 

quelli che sono chiusi, vediamo se hanno pagato il suolo 

pubblico, se non l’hanno pagato si toglie, (inc.) qual è il 

problema? 

CONSIGLIERE FICI NICOLA 

Grazie Presidente, colleghi, Assessore, Dirigente signori 

del pubblico. Presidente, io, vorrei comprendere meglio un 

po’ il suo sfogo, magari appena termina la conversazione, 

ecco, ho modo di proseguire l’intervento. Presidente mi 

scusi, io, per quanto riguarda il mio intervento, vorrei 

rivolgermi proprio a lei, perché non ho sinceramente compreso 

a pieno il suo sfogo. Ho sentito ecco, muovere delle accuse, 

sulle procedure che sono state sviluppate dal comune per 

quanto riguarda le gare d’appalto per l’efficientamento 

energetico dei corpi illuminanti, ma non ho compreso, con 

chi ce l’aveva, se nei confronti degli attuali Dirigenti e 

Funzionari, che hanno espletato la gara con le modalità che 

diceva poc’anzi lei, o se contro le scelte politiche di 

indirizzo e non capisco realmente, se trattasi di accusa 

politica, a chi è rivolta, perché... il passato, ma, siccome 

il bando, cioè il bando, le somme sono state intercettate in 

passato, le gare sono state effettuate adesso, per cui... 

PRESIDENTE STURIANO  

No, no, non è come dice lei. 

CONSIGLIERE FICI NICOLA 

Per cui... ma, l’ultima gara di 5.000.000,00 di euro è stata 

fatta pochi mesi fa, per cui credo che... 

PRESIDENTE STURIANO  

Io sto parlando della prima, mi auguro che la seconda... 

CONSIGLIERE FICI NICOLA 

No, la seconda è stata fatta... la prima credo che sia stata 

fatta la gara successivamente all’insediamento Grillo, la 

seconda senz’altro, l’abbiamo discussa in Commissione più 

volte... 

PRESIDENTE STURIANO  

E allora... 
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CONSIGLIERE FICI NICOLA 

Proprio per comprendere meglio ciò che aveva indotto il 

Funzionario a seguire determinati criteri per la gara 

d’appalto, dico, di fatto confermava che anche per il secondo 

stralcio, il secondo sempre di 5.000.000,00 di euro erano 

state eseguite le stesse procedure della prima... 

PRESIDENTE STURIANO  

Allora, Consigliere Fici, mi consenta una precisazione però, 

onde evitare, ed è proprio a chiarimento di quello che sta 

dicendo lei. Premessa, premessa, non è un attacco rivolto a 

qualcuno, io quando parlo di Amministrazione, okay? Io parlo 

di Pubblica Amministrazione, io non sto parlando della parte 

che dà gli indirizzi politici, anche perché lei mi insegna, 

collega Fici, e il collega Passalacqua che è anche vicino a 

lei, me ne può dare sicuramente ecco, lezione in merito, che 

sulla modalità di gara, sulla scelta di come si deve 

procedere a fare la gara, l’Amministrazione, il Consiglio 

Comunale, non ci deve entrare e non ci può entrare, è atto 

prettamente gestionale, io vorrei capire quando fanno delle 

valutazioni dal punto di vista gestionale, quali sono le 

valutazioni che fanno, io questo quello che mi chiedo e che 

mi pongo, non so se mi spiego, perché non può essere il 

Consigliere Fici, Assessore di turno, a dire al Dirigente 

come deve fare la gara, commetterebbe un abuso d’Ufficio, 

non so se mi spiego, perché sta entrando nel merito di 

competenze che non sono sue, sono atti gestionali, quindi 

non è un attacco... io sto parlando con la precedente 

Amministrazione, ma come dice lei, si sta anche verificando 

con l’attuale Amministrazione, perché è restyling, i 

5.000.000,00 sono stati fatti con la precedente 

Amministrazione, ci siamo? Quando parlo precedente 

Amministrazione significa, il Responsabile unico del 

procedimento sempre lo stesso è?  

CONSIGLIERE FICI NICOLA 

Penso di sì, penso che sia sempre Zichittella. 

PRESIDENTE STURIANO  

Sempre lo stesso è? E allora significa che è sempre lo 

stesso, la sua visione è questa, ma non si può venire a dire, 

che qualcuno in commissione è andato a riferire che l’unica 

modalità era quella perché la normativa prevede quella, 

perché l’art.95 del D. Lgs.50/2016 parla abbastanza chiara, 

parla abbastanza chiara sulla modalità, cioè, è chiaro, è 

una scelta, si assume le sue responsabilità, è anche dovere 

del Responsabile del procedimento e del Direttore dei lavori, 

andare a verificar se i lavori vengono fatti conformemente 

al capitolato specialità appalti, e su quello che si sono 
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impegnati a fare, cioè, attenzione, non è un atto che compete 

all’Amministrazione, a questa o a quella passata, io quando 

parlo di Amministrazione sicuramente, c’è la parte 

burocratica, che fa delle valutazioni, così come il Direttore 

Angileri, quando ha fatto determinate valutazioni nel dire 

no, per emettere un parere, sono sue valutazioni, poteva 

tranquillamente autorizzare qualsiasi cosa, anche i mutui 

per 50.000.000,00 di euro, ma è giusto che ci mette al 

corrente di quello che sarà fatto domani, stessa cosa, 

parliamo, pista ciclabile, se ci sono delle criticità sulle 

piste ciclabili, non è che può essere l’Amministrazione a 

poterlo stabilire, ma la parte tecnica progettuale, che deve 

essere messe nel suo grande senso di responsabilità, a fare 

le dovute valutazioni e a mettere al corrente 

l’Amministrazione di turno che magari abbia preso dei 

finanziamenti, che ci può essere una criticità che va 

rimossa, un metro che deve essere espropriato, una parte che 

deve essere fatta, dico, sulla fattibilità io non discuto, 

però sono scelte che vengono fatte e che poi ricadono sulla 

comunità. Ho detto, collega Fici, e su questo poi ci 

torneremo se è necessario, perché non voglio essere il 

cattivo di turno, i finanziamenti sulle fognature, dove il 

Comune di Marsala, non è né Responsabile del procedimento e 

nemmeno direzione dei lavori, è tutto esterno, i 

20.000.000,00 di euro, 25.000.000,00 di euro sulle 

fognature, che devono essere una risorsa per la nostra 

collettività, si stanno rivelando, fino a quando non si fanno 

le contestazioni, un danno per la nostra collettività, perché 

sono stati fatti con i piedi, collega Rodriquez, sono stati 

fatti con i piedi e non possiamo permetterci di andare a 

riasfaltare tutti i lavori che sono stati fatti male, 

condivide no? Quindi non può essere una scolta... noi 

dobbiamo vigilare, noi dobbiamo... così come sulla fibra 

ottica che stanno rompendo tutte le nostre strade, è vero 

che non hanno bisogno di autorizzazione, ma come trovi la 

strada la devi lasciare, se non facciamo le contestazioni 

non possiamo fare nulla, allora, è un problema gestionale, 

chi deve verificarlo? Ci sarà un Responsabile delle strade? 

Il Responsabile delle strade dovrebbe andare a fare le dovute 

contestazioni, lei a casa mia, lei può entrare a casa mia, 

io la devo autorizzare perché sicuramente la fibra ottica è 

un intervento di carattere nazionale e va in deroga, non c’è 

bisogno di autorizzazione, ma c’è bisogno che lei venga a 

lasciare meglio di come ha trovato lo stato delle mie strade, 

no peggio, se passiamo dalla via Salemi, io l’altro giorno 

passavo da... stavo andando a (inc.) è saltato tutto 

l’asfalto dov’era stata passata la fibra ottica, cioè, per 

essere chiaro collega Fici. Collega Fici, se sono stato 

chiaro dico, non voleva essere un attacco nei confronti 

del... assolutamente, sono atti gestionali, e non non ci 

dobbiamo entrare, ma le valutazioni secondo me poi bisogna 

anche farle, sul controllo, sull’esecuzione dei lavori, come 
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vengono fatti, diversamente la responsabilità è nostra. 

Assessore D’Alessandro. 

ASSESSORE D’ALESSANDRO 

Non o risposto all’invito del Consigliere Coppola per quanto 

riguarda gli avvisi di accertamento. Allora, gli avvisi di 

accertamento, ovviamente, quando vengono fatti vengono fatti 

con, diciamo, l’obiettivo di andare ovviamente a scovare 

quell’evasione tributaria che permette anche di applicare un 

principio sacrosanto, pagare tutti (inc.) di pagare tutti 

meno, e quindi detto questo, è ovvio che poi gli avvisi di 

accertamento vengono fuori da tutta una complessa azione di 

incroci, di verifiche, di controlli, a seconda se parliamo 

di TARI, a seconda se parliamo di IMU, eccetera, eccetera, 

che possono ovviamente provare anche degli avvisi che vengono 

annullati, ma perché fondamentalmente ci possono essere 

anche delle banche dati su cui si va ad agire, che non sono 

aggiornati, che non sono... proprio per evitare questo tipo 

di situazioni, il Bilancio armonizzato, ha previsto che nella 

parte uscita del Bilancio, venga previsto il così detto fondo 

crediti di dubbia esigibilità, per cui, nel caso in cui 

diciamo, ci sono questi avvisi di accertamento che vengono 

annullati, è ovvio che vengono in qualche modo attutito 

l’impatto sul Bilancio da questo fondo che viene ogni anno 

incrementato e che è stabilito con dei termini proprio, con 

delle formule empiriche ben precise, che viene calcolato una 

percentuale sulle entrate, quindi su questo diciamo che la 

tranquillizzo sull’eventuale impatto sul Bilancio. Mi 

risulta, che come avvisi di accertamento, sono stati emessi 

quest’anno, 7.000.000,00 di euro di avvisi di accertamenti, 

e ne sono stati incassati quasi 2.000.000,00 quindi, diciamo 

che la percentuale è importante, e che sono stati annullati 

complessivamente intorno al 15 o 20% degli avvisi 

d’accertamento emessi, che ripeto, oppure rimandati, 

riformulati, ecco... no, no, no incassi parlo io, io ho detto 

incassi sull’avviso di accertamento e invece gli avvisi di 

accertamento che sono stati o annullati oppure riformulati 

e rimandati, quindi diciamo che... 

(Intervento fuori microfono) 

ASSESSORE D’ALESSANDRO 

Quindi diciamo che sotto questo punto di vista... 

(Intervento fuori microfono) 

ASSESSORE D’ALESSANDRO 

Però dobbiamo, scusami Filippo, dobbiamo considerare anche 

un’altra cosa, gli avvisi di accertamento, se sono notificate 

e sono corretti, poi ovviamente, sarà la scelta dei 
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contribuenti pagarli oppure no, assumendosi le 

responsabilità, ma questo non esime l’ente ad emettere 

l’avviso di accertamento, quindi, e quindi, è ovvio che... 

(Intervento fuori microfono) 

ASSESSORE D’ALESSANDRO 

Comunque, in ogni caso dico, è ovvio che anche lì, voglio 

dire, bisogna fare veramente un plauso all’Ufficio perché, 

è ovvio che stiamo parlando di una massa considerevole anche 

di avvisi di accertamento che comporta anche un lavoro a 

monte non indifferente. 

(Intervento fuori microfono) 

ASSESSORE D’ALESSANDRO 

Ora, per quanto... per quanto invece riguarda il discorso 

delle strisce blu, solamente un accenno perché è ovvio che 

sono... è un tema che riguarda il mio collega Assessore 

Arturo Galfano, che riguarda ovviamente, un adempimento che 

dovrebbe fare la Polizia Municipale, ma, io posso 

semplicemente parlare della mia esperienza fatta in altri 

Comuni, ed è ovvio che lì, sono delle scelte che sicuramente 

comportano... non deve essere visto solamente come un modo 

di gestire in maniera migliore o meno, ma riguarda un aspetto 

prettamente economico, una città come Marsala, 

potenzialmente da uno studio fatto, noi parliamo che 

potenzialmente ci potrebbe essere un introito di almeno 

10.000.000,00 di euro per quanto riguarda la gestione delle 

strisce blu, l’anno. In questo moment, e noi già ci siamo 

attivati, l’abbiamo messo pure nel DUP, perché è nostra 

intenzione intensificare questa cosa, in questo momento la 

Polizia Municipale impiega, se non ricordo male, 4 o 5 

dipendenti, perché questo si possono premettersi in tutti 

gli adempimenti che hanno da fare, per il controllo di queste 

strisce blu, per cui, anche lì, bisognerebbe capire se 

effettivamente la gestione in house, come lei auspicava, è 

una cosa fattibile oppure conviene pensare altri tipi di 

gestione, normalmente, chi investe, parliamo di ditte 

esterne, chi investe praticamente nelle strisce blu, lo fa 

in una programmazione di lungo periodo, di medio/lungo 

periodo, perché, oltre ovviamente, ad investire sulle 

strisce... cioè, su questo appalto di strisce blu, di solito 

viene garantito al Comune, un, diciamo, un netto incassato, 

cioè nel senso che, la ditta che eventualmente si 

aggiudicherebbe un eventuale appalto, dovrebbe garantire al 

Comune, già una somma ben prestabilita e garantire nello 

stesso tempo anche al Comune, tutta una serie di investimenti 

che verrebbero fatti sul territorio, quindi rifacimento di 

tutte le strisce blu, come anche altri royalty che verrebbero 

riconosciuti appunto al Comune. La ditta dove guadagna 
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eventualmente in una gestione delle strisce blu, guadagna 

solo ed esclusivamente sul prezzo dei come si chiama, dei 

biglietti che venga, che sarebbero praticamente, tutto a 

loro vantaggio, però per contro, il Comune, guadagnerebbe 

altrettanto anche nelle eventuali contravvenzioni che 

verrebbero fatte sul tutto il territorio, ed in questo caso, 

ovviamente, se tutto questo viene fatto solamente da quattro 

persone che fanno quello che è possibile fare ma sono sempre 

quattro persone, contro per esempio, io porto l’esempio di 

San Vito che è voglio dire, parliamo di un centro 

piccolissimo, ma lì erano attivi praticamente, almeno 20 

persone che facevano questa attività di controllo, è ovvio 

che qua parliamo di numeri assolutamente diversi, e quindi, 

voglio dire, c’è da valutare bene che cosa è più conveniente. 

(Intervento fuori microfono) 

ASSESSORE D’ALESSANDRO 

Sì, probabilmente, però voglio dire, concordiamo sicuramente 

che questa è una scelta che abbiamo pure messo del DUP, che 

ebbene portare avanti, perché, obiettivamente in questo 

modo, in questo momento, noi non riusciamo sicuramente ad 

avere un controllo efficacie su tutto il territorio dove ci 

sono le strisce blu, perché umanamente è impossibile per 

quattro persone, cinque persone che riescano a fare questo. 

Grazie. 

PRESIDENTE STURIANO  

Prego Consigliere Fici. 

CONSIGLIERE FICI NICOLA 

Un’altra valutazione che volevo fare, chiarito il primo 

aspetto, perché anche lì, purtroppo ahimè entriamo nel campo 

di quelle che possono essere delle valutazioni e cercarle 

poi di proiettare nel futuro con tutte le difficoltà del 

caso, e mi riferisco ad un passaggio che lei poc’anzi ha 

fatto nel suo intervento, quando diceva che questo Consiglio 

Comunale nel precedente mandato, ha scongiurato la 

possibilità di affidare a ditte esterne l’efficientamento 

energetico e poi le ditte ne avrebbero guadagnato di questo 

efficientamento energetico il profitto, quello che definiva 

lei profitto, che poi è il risparmio derivante 

dall’efficientamento energetico, la considerazione che 

faccio, è che, alla luce di quello che si sta verificando 

oggi, cioè ovvero di questi incredibili aumenti che 

caratterizzano non solo la vita dell’Ente Pubblico, ma anche 

dei privati, che se, nel passato avessimo affidato a ditte 

esterne l’efficientamento energetico, quindi bloccando 

quella che era la sorte capitale del costo dell’illuminazione 

pubblica nell’atto in cui si andava a redigere il contratto, 
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oggi ne avremmo tratto un grande guadagno in termini di 

risparmio, perché oggi, quegli aumenti sarebbero stati tutti 

addebitabili alla ditta e non li andremmo a pagare noi oggi, 

con questi aumenti che oggi sono oggetto della Seduta di 

variazione di Bilancio pari ad x milioni di euro, a 

3.500.000,00 come citava l’Assessore, per cui, ogni 

valutazione Presidente, al di là, ecco, delle 

Amministrazioni che si susseguono e di quelle che hanno 

proceduto a dare degli input in una maniera piuttosto che in 

un’altra, devono essere valutati anche con una grandissima 

lungimiranza, difficile naturalmente a tutti i comuni 

mortali, poterla proiettare ripeto per x anni, ma nel caso 

specifico che citava poc’anzi lei, se nel 2016 il Comune 

avesse affidato all’esterno questo tipo di servizio, oggi ne 

avremmo un grande vantaggio perché, è altrettanto vero che 

dall’efficientamento energetico che questo Comune ha 

effettuato attraverso anche la sostituzione dei corpi 

illuminanti, oggi questo risparmio di fatto non si registra 

per gli aumenti della bolletta, per cui dico, ogni 

valutazione dovrebbe essere fatta con grande scrupolo e anche 

con grande visione. Grazie. 

PRESIDENTE STURIANO  

Consigliere Fici, condivido parte del suo intervento, le 

spiego il perché, perché bisognerebbe fare un’operazione 

molto più certosina, e andare a capire e stabilire 

l’incremento della bollettazione elettrica, perché le 

ricordo che noi pagavamo qualcosa come 6.000.000,00 di euro, 

noi pagavamo di fornitura di energia elettrica qualcosa come 

6.000.000,00 di euro, il Direttore di Ragioneria lo sa, 

Dottore Angileri, quanto pagava il Comune di fornitura di 

energia elettrica? 2012/2013/2014/2015? Ci aggiravamo 

attorno ai 6.000.000,00 di euro... 

DIRIGENTE ANGILERI 

Solo un anno, poi... 

PRESIDENTE STURIANO  

Ma era 6.000.000,00 di euro, attraverso un’operazione di 

efficientamento, di alcune co... che non è stato fatto 

totalmente ma solo in parte, perché gli investimenti sono 

stati fatti, sono stati acquistati nuove pompe per il 

sollevamento idrico, perché la parte dell’illuminazione 

pubblica, è la parte residuale dei costi che 

l’Amministrazione si sobbarca, 2.000.000,00 di euro noi li 

paghiamo soltanto, soltanto 2.000.000,00 di euro, soltanto 

per il depuratore, altri 2.500.000,00 di euro, li paghiamo 

per l’approvvigionamento idrico, la parte residuale è quella 

dell’illuminazione pubblica stradale, perché ci sono... 

tutta l’illuminazione pubblica che riguarda tutti gli 
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edifici pubblici, quindi, complessivamente si arriva ad un 

determinato importo, ma quello che partecipa e fa danno, 

perché 1.000.000,00 di euro lo paghiamo all’Enel 

esternamente ancora, Dottore Angileri, 100,00 euro a palo 

per quadi 1000 pali che l’Enel in questo momento sta dando... 

DIRIGENTE ANGILERI 

78.000,00 euro all’anno. 

PRESIDENTE STURIANO  

Perfetto, quindi dico, relativamente a tutta una serie di 

servizi, quello dell’illuminazione pubblica, è la parte 

residuale, mi segui Nicola? Quando parliamo di operazione di 

efficientamento complessivamente, era quella che voleva fare 

l’allora Dirigenti dei servizi e delle Grandi Opere, che si 

chiamava Gianfranco D’Orazio, quando ha fatto partire un 

bando, per noi sbagliato, di 50 o 60.000.000,00 di euro, di 

quant’era Dottore Angileri, nell’ordine dei 50/60.000.000,00 

di euro per 20 anni, non ha partecipato nessuno, non ha 

partecipato nessuno, perché prevedeva tutto e il contrario 

di tutto, ma se qualcuno, avesse partecipato, poteva essere 

una soluzione, perché si parlava di approvvigionamento 

idrico, approvvigionamento fognature, efficientamento di 

tutti gli edifici pubblici, efficientamento 

dell’illuminazione pubblica, il Comune dava per 20 anni 

50.000.000,00 di euro e il privato si doveva accollare tutti 

i costi di gestione di manutenzione e di investimento per i 

prossimi 20 anni, questo era il dato di fatto, dico, sono 

atti pubblici che possiamo verificare, però su queste 

questioni un ragionamento va fatto, Nicola Fici, va fatto, 

perché il Comune di Ragusa, è un esempio dei tanti, è un 

esempio dei tanti Comuni, che andranno in dissesto, e se il 

Governo ha fatto dei provvedimenti, mi dispiace che 

20.000.000,00 di euro per la Regione Siciliana dico, sono 

veramente poca cosa, veramente poca cosa, però se non si 

fanno provvedimenti seri, sono convinto che anche lì non 

hanno controllato il tipo di contratto, perché ci sono 

contratti bloccati, che se poi tu non vai ad adeguare, in 

termini tariffari succede quello che è successo, Segretario, 

basta che non c’è attenzione e comunicazione nel passaggio 

delle consegne tra un Dirigente che entra e un altro che... 

uno che esce e uno che entra, nel dire stai attento perché 

a tale data c’è questa scadenza, se non procediamo al rinnovo 

del contratto, in automatico scattano le tariffe e sono 

dolori, e questo è successo a molti Comuni, così com’è 

successo a molti privati, quindi bisogna stare attenti ed 

essere lungimiranti anche su questo. Consigliere Di Pietra. 
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CONSIGLIERE DI PIETRA GABRIELE 

Grazie Presidente, Segretario, Dirigenti, Consiglieri tutti. 

Mi sembra doveroso intervenire Presidente, dato che poc’anzi 

l’ho interrotta qualche volta in merito al tema 

dell’efficientamento energetico, mi sono assentato appena 

qualche minuto, per salire su e prendere il verbale 

dell’Ottava Commissione Consiliare, che funge come scritto 

nella parte finale, quale relazione conclusiva 

sull’argomento trattato, a me dispiace, ma ogni volta che 

lei parla delle Commissioni, a mio modesto parere, passa un 

messaggio poco chiaro e poco corretto secondo me, quasi come 

se la Commissione avesse lavorato due mesi... 

PRESIDENTE STURIANO  

Ma io non ho parlato... 

CONSIGLIERE DI PIETRA GABRIELE 

Inutilmente, e siccome Presidente, lei è destinatario di 

tutte le convocazioni della Commissione e di tutti i punti 

all’ordine del giorno, dato il suo sfogo odierno che sicuro 

avrà alla base delle ottime e valide motivazioni, mi sarei 

aspettato semmai un confronto in Commissione o almeno, con 

i Membri della Commissione che hanno per due mesi, lavorato 

sull’argomento. Mi sembra giusto leggere le parti del 

verbale. “La Commissione è venuta a conoscenza che il 

cronoprogramma dei lavori attuato è stato quello di 

sostituire e smaltire i corpi illuminanti di quasi la 

totalità di quelli previsti nel bando, e successivamente 

verranno collocati i vari quadri elettrici di pertinenza. I 

componenti della Commissione hanno sollevato diversi dubbi 

sul reale beneficio di questo andamento di messa in opera 

dei lavori, in quanto, non chiudendo i singoli circuiti che 

sono composti da corpi illuminanti con relativo quadro 

elettrico e conseguente contatore adeguatamente tarato ai 

nuovi consumi, non si riuscirebbe ad avere prima del 

completamento di tutti i lavori, un sensibile risparmio sui 

costi di illuminazione. Si fa presente che il Funzionario 

Zichittella nel corso dell’audizione, ha affermato che, 

soltanto con la sostituzione dei corpi illuminanti, si 

registra già una riduzione dei consumi pari al 48%/50%, si 

riporta altresì che, sul programma dell’andamento dei 

lavori, il Funzionario Zichittella ha risposto che la 

condotta fino ad adesso esercitata dall’azienda e dalla 

direzione dei lavori, è la più celere, per raggiungere la 

conclusione dello stesso bando, il successivo collaudo e la 

successiva rendicontazione, si fa inoltre presente ancora 

che lo stesso Funzionario Zichittella, riferisce di non aver 

mai avuto indicazioni politiche per operare in maniera 

diversa, lo stesso Funzionario afferma che in base al bando 

redatto, Lurega che ha curato la gara, poteva proseguire 



70 

Consiglio Comunale del 28/11/2022 

solo ed esclusivamente con il ribasso d’asta”. Questo 

Presidente è quello che è stato relazionato a noi Membri 

della Commissione, motivo per cui, non posso che non 

condividere le sue affermazioni, anche io nutrivo e in parte 

potrei anche dire, nutro questi dubbi, ma il Direttore dei 

lavori Presidente, ha dichiarato tutt’altro rispetto a ciò 

che lei c’ha raccontato questa sera per mezzora, e cioè, che 

il metodo di direzione dei lavori è il più celere, che già 

così si ottiene un risparmio del 50%... grazie Presidente, 

parlavo con lei, gradirei un minimo di attenzione, come 

quando parla lei, penso di averle sempre mostrato. Detto 

questo, intervento a parte, che mi sono permesso di 

riprendere solo perché poco fa abbiamo discusso 

dell’argomento. Le vorrei chiedere nel merito dell’ordine 

del giorno e quindi dell’approvazione delle variazioni di 

Bilancio, quali termini intende dare a tutti i Gruppi 

Consiliari per la predisposizione di emendamenti e nuove 

variazioni, considerato che il Gruppo Civicamente, ha 

l’intenzione di presentarne all’Ufficio di Presidenza, 

grazie. 

PRESIDENTE STURIANO  

Premesso, collega Di Pietra, dico, mi dispiace spesso notare, 

che da parte sua c’è un atteggiamento di ripresa nei 

confronti del Presidente del Consiglio, il Presidente del 

Consiglio non ha parlato dei lavori della Commissione, io 

non ho bacchettato o ho fatto qualche appunto su quelli che 

sono i lavori fatti dalla Commissione. In quel verbale, 

Lurega, è Commissione di gara, Lurega fa la gara a secondo 

quello che è il Capitolato Speciale d’appalto, la scelta 

dell’appalto che viene fatta direttamente dal Responsabile 

Unico del procedimento, che sicuramente non è Lurega, e 

siccome la scelta è stata fata a monte dal Funzionario del 

Comune, Lurega non fa altro che andare a fare la gara 

rispetto a quella che è la modalità scelta dal Responsabile 

Unico del procedimento, ma non sono venuti a chiarire in 

Commissione, adesso lei mi sta dicendo in Commissione è 

venuto e mi ha detto che l’unica modalità del Lurega era 

quella, Lurega non è che può cambiare la modalità di gara, 

Lurega non è che può cambiare il Capitolato Speciale 

d’appalto, se la scelta fatta dal committente è quella di 

fare al massimo ribasso, Lurega procede direttamente con il 

massimo ribasso. Si deve fare spiegare dal Dirigente e la 

invito a richiamarla direttamente in Commissione Lavori 

Pubblici, come mai si arriva alla scelta economicamente 

vantaggiosa scartata, e si procede con il massimo ribasso. 

Glielo spiego io, perché siccome con i tempi siamo già a 

ridosso, perché c’è tempo e si piglia sempre tempo, l’offerta 

economicamente più vantaggiosa è una di quelle gare che è 

soggetta a ricorsi da parte di qualcuno che partecipa a quel 

tipo di gara, mentre il massimo ribasso è quello, e io devo 
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andare a fare la verifica in base e subito dopo, quando c’è 

l’esecuzione dei lavori, che venga rispettato quello che è 

il Capitolato Specialità appalto, che lei è vincitore, con 

il massimo ribasso, dubbi no ne ho, l’offerta più bassa 

quella sua è, sul fatto del prodotto qualitativamente 

migliore, può diventare un atto discrezionale, ma nel 

diventare atto discrezionale, sicuramente, il vantaggio 

maggiore de l’ha la comunità, ce l’ha la comunità, perché 

uno dei principi ispiratori da parte del D. Lgs.50/2016 per 

procedere all’offerta economicamente più vantaggiosa, è la 

qualità del materiale, è la qualità del materiale che io 

vado a mettere nell’esecuzione dei lavori, non quello che 

rispetta l’informativa comunitaria, perché l’informativa 

comunitaria può dire che un prodotto è idoneo con 10,00 euro, 

con 50,00 euro e con 100,00 euro, sempre idoneo è,  questo 

è il dato, non ce ne sono altre giustificazioni, e non 

possono venire a dire... Consigliere Passalacqua, una buona 

serata. Non possono venire a dire che l’unica soluzione era 

quella. Chiaro collega Di Pietra? E io mi auguro che lei... 

lei mi inviti in Commissione in presenza del Dottore 

Zichittella, l’Architetto Zichittella, se è necessario. 

Prego. 

CONSIGLIERE DI PIETRA GABRIELE 

Lei... a me dispiace Presidente ancora una volta, che lei 

chiede a me come Presidente della Terza Commissione, di 

invitarla, significa che era distratto durante il mio 

intervento, perché le ho pure detto che la Commissione 

Accesso agli Atti ad aver lavorato in questa maniera, non 

sono io a doverla invitare, me ne farò sicuramente promotore, 

perché per me è un piacere avere lei con la sua esperienza 

in Commissione, ma le ripeto, a maggior ragione dopo questo 

suo intervento, non capisco lo sfogo odierno, in sede di 

variazione di Bilancio, quando che la Commissione ha lavorato 

per due mesi sull’argomento, perché se lei con la sua 

esperienza avesse dato tutti gli indirizzi che sta dando 

adesso all’intera Commissione, forse avremmo potuto come 

Commissione Consiliare, operare in maniera anche, differente 

e più proficua. Le faccio presente, non perché lo stava per 

fare adesso, ma perché ha citato questo mio comportamento 

poc’anzi, e mi dispiace che possa passare questo messaggio, 

perché non mai mia intenzione interrompere la Presidenza 

durante i suoi interventi, al di là di quelli che sono gli 

interventi che tiene la Presidenza, e dato che richiama me 

Presidente, non per, come dire, orgoglio o quant’altro, le 

vorrei fare presente che, per... sicuramente sbagliando 

anche un po’ preso dalla foga dell’argomento e da quanto 

abbiamo fatto in Commissione, mi sarò permesso di intervenire 

fuori dal microfono, lei mi richiama per questo, ma lei 

Presidente è il Consigliere probabilmente se prendiamo la 

statistica, che interrompe maggiormente al microfono gli 
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altri Consiglieri, poc’anzi, non per ultimo, l’intervento 

del Consigliere Fici, quindi, accetto il suo richiamo e 

proverò a rispettare quanto più possibile le sue direttive, 

invitandola però a fare altrettanto, grazie. 

PRESIDENTE STURIANO  

E allora, ribadisco per l’ennesima volta, io non ho fatto un 

intervento o ripreso la Commissione o i lavori della 

Commissione o il modo di operare della Commissione, dico, 

questa cosa ci tengo a chiarirla, tranne che lei mi faccia 

vedere l’intervento dove io ho ripreso, ho rimproverato la 

Commissione o ho rimproverato la sua persona, su come vengono 

svolti i lavori della Commissione, collega Fici, risulta 

questo? Ho detto questo durante l’intervento? Se ho detto 

questo mi scuso con la Commissione e mi scuso con lei, ma io 

minimamente, non ho toccato la Commissione, io non ho toccato 

la Commissione, io ho detto che sulla modalità di procedura, 

sicuramente è atto gestionale, compete al Dirigente, 

Funzionario, Dirigente, Funzionario che poi naturalmente 

devono dare conto e soddisfazione all’Amministrazione e al 

Consiglio Comunale in modo particolare, sulla modalità, 

sulla scelta, se c’è il rischio che non riescono a rispettare 

il capitolato speciale d’appalto, con i tempi, è un problema 

loro, perché la gara sull’efficientamento energetico, poteva 

essere fatta prima, ci si poteva pensare anche prima, 

relativamente, io non l’ho detto poco fa, lo dico ora, quando 

si parlava di andare all’esterno, non si andava all’esterno 

per i 17000 corpi illuminati Consigliere Fici, chi aveva 

elaborato quell’idea di andare all’esterno 

sull’efficientamento energetico illuminazione pubblica, lei 

sa benissimo, che noi abbiamo circa 16, 17000, 18000 corpi 

illuminanti considerato che ci sono anche quelli dell’Enel 

no? Si andava all’esterno per 12000 corpi illuminanti, 6000 

corpi illuminati sarebbero rimasti fuori, ma sulla base di 

quale criterio, di quale principio? 

(Intervento fuori microfono) 

PRESIDENTE STURIANO  

No, no, legale, perché effettivamente superando 

quell’importo, occorreva l’asseveramento, e siccome 

l’asseveramento non lo può fare il Comune, ci vuole una 

persona specializzata con qualifiche specifiche, si ritiene 

di andare possibilmente all’esterno per 12000, 6000 ce li 

teniamo noi, non so se mi spiego. Sono rimasti, ma dico, su 

queste scelte, qualcuno ce le deve venire a spiegare, poi il 

Consiglio si può comportare anche di conseguenza. Quindi 

dico, per quanto riguarda le altre cose, abbiamo delle gare 

grosse, Segretario, 7.000.000,00/10.000.000,00 di euro, se 

procediamo con il massimo... a secondo la tipologia dei 
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lavori che devono essere eseguiti attenzione eh, a secondo 

la tipologia dei lavori che devono essere eseguiti... 

(Intervento fuori microfono) 

PRESIDENTE STURIANO  

Certo, ma quando parliamo di qualità, di prestazione di 

servizi dove c’è la tecnologia, io un telefonino lo posso 

comprare 100,00 euro come lo posso comprare 700,00/1000,00 

euro, significa che c’è una differenza, quindi, se mi serve 

un telefonino per telefonare, posso telefonare con quello di 

100,00 come posso telefonare con quello di 1000,00 il 

problema è l’utilizzo che se ne vuole fare. Detto questo... 

CONSIGLIERE FICI NICOLA 

Presidente posso l’ultima considerazione? 

PRESIDENTE STURIANO  

Gliela posso fare fare, collegare Fici ne ha facoltà. 

CONSNIGLIERE FICI NICOLA 

Presidente, poco fa diceva bene il collega Orlando quando 

chiedeva cosa realmente ha intenzione di mettere in campo 

questa Amministrazione, e rivolgeva l’appunto all’Assessore 

che ha la delega e che oggi non è qui presente, perché, 

abbiamo condotto un dibattito discutendo su quelle che sono 

state le scelte sino ad oggi assunte, o quelle che potevano 

essere degli indirizzi da impartire nel passato o di 

opportunità che potevano essere colte nel passato, però 

secondo me, poco o niente, abbiamo concentrato in termini di 

dibattito e di attenzioni, su quello che dobbiamo realmente 

mettere in campo per cercare di limitare gli effetti negativi 

degli aumenti del caro bollette, pertanto, Presidente, la 

invito a convocare in quest’aula prima di esitare le 

variazioni di Bilancio, questo importante atto deliberativo 

che ci accingiamo a votare, realmente anche l’Assessore, per 

capire realmente se insieme agli Uffici vi sono delle 

iniziative in campo volte ad efficientare tutti quegli 

immobili o quei corpi illuminanti che non sono oggetto oggi 

di efficientamento energetico, perché il rischio è che se 

dovessimo mantenere il costo delle bollette così elevato per 

anni, il rischio ecco, di quello che sta avvenendo già per 

alcuni Comuni Siciliani, il rischio è che si andrà a 

verificare anche per il nostro, anche perché come diceva 

bene il Dirigente Angileri, fondamentalmente le leve su cui 

poter giocare per incrementare i ricavi dell’Ente sono al 

quanto limitate, per cui, se non vogliamo mettere mano ad 

eventuali aumenti, per quanto riguarda magari l’IMU o altre 

tasse comunali, è bene cominciare a mettere in campo una 

serie di iniziative e azioni volte realmente a cercare di 
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frenare questo effetto negativo che è appunto il caro 

energia. Per cui Presidente, la invito concretamente a 

invitare l’Assessore per la prossima Seduta, non so se sarà 

domani o dopo domani, proprio per un chiarimento con l’aula 

e dare la possibilità a noi Consiglieri di confrontarci con 

lo stesso e comprendere anche cosa realmente si sta facendo 

all’interno del palazzo. Grazie. 

PRESIDENTE STURIANO  

Intanto chiudiamo la discussione stasera, diamo la 

possibilità di potere presentare, se ci sono Consiglieri che 

vogliono presentare degli emendamenti, possono 

tranquillamente presentare degli emendamenti, diamo come 

termine ultimo per la presentazione degli emendamenti, 

domani mattina magari per le 10:00... 

(Intervento fuori microfono) 

PRESIDENTE STURIANO  

In che senso ora? Allora, vi dico una cosa sola, la mia 

preoccupazione, noi possiamo fare tutto quello che vogliamo 

possiamo anche mettere come termine ultimo domani pomeriggio 

alle 16:00, vi ricordo sempre, che le variazioni di Bilancio 

necessitano del parere dei Revisori Contabili e che devono 

essere approvati entro il 30 di novembre, quindi domani ne 

abbiamo 29, quindi dico, per me possiamo fare anche a 

mezzogiorno, se poi non ce la fanno con i tempi... 

(Intervento fuori microfono) 

PRESIDENTE STURIANO  

Ma io non ho dubbi, io ho detto anche che sono disponibile 

ad aggiornare i lavori domani e se è necessario pure a 

mercoledì, l’ho detto anche in sede di Conferenza dei 

Capigruppo se eravate presenti e ricordate, e quindi per le 

stesse moti... però, sapendo sempre che poi...  

(Intervento fuori microfono) 

PRESIDENTE STURIANO  

Io ho fatto una proposta alle 10:00 attenzione, mi dite 

mezzogiorno, per me va bene mezzogiorno, il Consiglio decide 

a mezzogiorno, per me sta bene, se ritenete a mezzogiorno 

per me va bene mezzogiorno, Segretario.  

(Intervento fuori microfono) 

PRESIDENTE STURIANO  

Prego Consigliere Di Pietra. 
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CONSIGLIERE DI PIETRA GABRIELE 

Grazie Presidente, io, durante il mio ultimo intervento 

facevo riferimento alle variazioni di Bilancio cui avevo già 

avuto modo di parlare con il Consigliere Orlando e con il 

Consigliere Coppola, dato che lei fissa come termine ultimo 

quello di domani alle ore 10:00/12:00 quello che sarà, mi 

sembra doveroso comunicarle che siamo ancora in attesa 

comunque che la Giunta, deliberi gli studi di fattibilità 

richiesti in data 1 settembre, perché senza quelli, non 

possiamo predisporre la delibera per le variazioni al Piano 

Triennale, anche queste possibili entro il 30 di novembre, 

quindi, noi siamo pronti a scriverli anche questa notte, non 

so se la Giunta è disponibile a riunirsi anch’essa questa 

notte. Grazie. 

PRESIDENTE STURIANO  

Per me, non ci sono difficoltà, sono, ecco, disponibile ad 

ascoltare tutti, quindi, per quanto mi riguarda avevo pensato 

alle 10:00 per mettere tutti nelle condizioni di poter 

esprimere anche un parere, quindi gli Uffici devono esprimere 

un parere e nello stesso tempo poi i Revisori Contabili che 

debbono anche riunirsi per l’espressione dello stesso 

parere, quindi, per quanto mi riguarda, termine ultimo per 

poter presentare gli emendamenti è domani, quindi 29, alle 

ore 12:00. Poi, i lavori vengono aggiornati domani pomeriggio 

alle ore 17:00, quindi i lavori vengono aggiornati a domani 

pomeriggio alle ore 17:00 e se è necessario ci aggiorneremo 

anche alla giornata di mercoledì mattina, nella mattinata 

del 30, il Sindaco domani sarà qua. 

(Intervento fuori microfono) 

PRESIDENTE STURIANO  

Il Sindaco domani ci sarà, quindi se ci sono anche 

interventi... 

(Intervento fuori microfono) 

PRESIDENTE STURIANO  

Mi sarebbe piaciuta anche la presenza del Sindaco, perché 

alcune cose da dire anche al Sindaco, dico, le avevo, le 

posso dire anche all’Amministrazione, seduta stante è 

giusto? Non ci sono problemi, lei sa, l’ho anche detto anche 

agli altri, rispetto anche ad alcune scelte, ritengo che ci 

sia necessità di fare delle valutazioni, una per tutte, l’ho 

detto, ho fatto le mie dimostranze all’Amministrazione, 

all’Assessore D’Alessandro nella qualità di Assessore anche 

al personale, l’Amministrazione ha dato un incarico per 

potere procedere a fare uno studio di fattibilità per 
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l’esternalizzazione dei servizi di trasporto, sbaglio o no? 

Il Sindaco è venuto in aula a dire che già era stato dato 

l’incarico, è stato fatto un concorso per 9 autisti, sono 

stati assunti 9 autisti, l’Amministrazione è pronta, sono 

state date disposizioni per potere fare scorrere alla 

graduatoria e assumere altri 5 autisti a tempo indeterminato, 

per... quando poi dobbiamo andare all’esterno, quando, se 

c’è necessità di garantire il servizio abbiamo una 

graduatoria a tempo determinato, dove si possono attingere 

gli autisti per il tempo utile per potere espletare anche le 

procedure di gestione del servizio di trasporto e stabilire 

poi nel Consiglio Comunale se dobbiamo andare all’esterno o 

dobbiamo gestire in house o dobbiamo fare altro, dico, 

rispetto a queste cose, mi sembra che ci siano... io ho 

bisogno di 5 giardinieri più che 5 autisti in questo momento, 

impianto stabile al Comune, perché devo garantire una 

manutenzione del verde pubblico più che degli autisti, mentre 

non posso assumere giardinieri perché non li posso assumere, 

perché non ho nessuna graduatoria, gli autisti abbiamo una 

graduatoria a tempo determinato, se mi servono per 6 mesi li 

assumiamo per 6 mesi, se poi c’è necessità perché li dobbiamo 

gestire internamente, attingiamo e facciamo scorrere quella 

graduatoria a tempo indeterminato, perché la scelta che farà 

il Consiglio Comunale, è quello di gestirlo in house, è una 

mia visione, posso dire queste cose all’Amministrazione? 

Quindi io non posso ingessarmi con ulteriori 5 autisti a 

tempo indeterminato quando poi devo procedere possibilmente 

ad andare all’esterno, devo mantenere i 5 autisti all’interno 

del Comune, collega Coppola, qualcuno ha detto devo garantire 

il servizio, ma tu il servizio lo garantisce perché una 

graduatoria a tempo determinato in questo momento c’è, ed è 

stata fatta un anno fa, collega Di Pietra, sbaglio? Ci sono 

diverse modalità, nemmeno è consentita in questo momento 

potere procedere anche con l’interinale, perché sarebbe un 

ulteriore costo rispetto alla graduatoria a tempo 

determinato, ma sulla scelta qualcuno ci venga a dire sulla 

necessità... 

(Intervento fuori microfono) 

PRESIDENTE STURIANO  

Perfetto, io non se lei la pensa come me... 

INTERVENTO 

Io la penso come lei, io purtroppo... 

PRESIDENTE STURIANO  

E allora significa che si dica all’Amministrazione che 

blocchi n questo momento queste 5 assunzioni che secondo me 

sono inutili, in questo momento, inutili perché, perché c’è 
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bisogno di 5 assunzioni ma le assunzioni le puoi fare anche 

per un periodo temporale che permetta a questo Consiglio 

Comunale di definire il percorso, poi se è necessario li 

assumiamo a tempo indeterminato, se non è necessario li 

andiamo all’esterno. 

(Intervento fuori microfono) 

PRESIDENTE STURIANO  

Allora, Assessore Piraino, è stato fatto un concorso per 9 

autisti, e noi 9 autisti li abbiamo assunti. C’erano state 

già direttive, l’Ufficio è pronto, mi dispiace che queste 

cose però vengono apprese, esternamente, io appendo dalla 

stampa, ero assieme con qualche Consigliere Comunale, 

apprendo dalla stampa a che punto siete con il consolidato, 

perché si devono assumere altri 5 autisti, quindi, soggetti 

esterni già sanno che si devono assumere 5 autisti, qualcuno 

viene e mi dice: “Sì, vero è, perché nel Piano Triennale del 

fabbisogno del personale erano previste queste 5 

assunzioni”, e com’erano previste queste 5 assunzioni? A 

tempo indeterminato? Che sono previste anche a tempo 

indeterminato due Vigili Urbani da tre anni, se andiamo a 

vedere l’approvazione del Piano Triennale al fabbisogno del 

personale, ogni anno ci sono due Vigili Urbani che devono 

essere assunti tramite concorso pubblico, non è uscito 

nemmeno il concorso, dico, ma in questa fase di valutazione, 

Assessore Peraino, io il servizio lo devo garantire, ma posso 

anche garantirlo con modalità diverse, poi ho una graduatoria 

che è valida tre anni, se decido di gestirlo direttamente in 

house, è normale che andrò ad assumere cinque unità, sei 

unità, sette unità, a tempo indeterminato, ma perché abbiamo 

fatto una scelta come Consiglio Comunale che è quello di 

gestirlo in house, ma fin quando non si decide la modalità 

di gestione, mi sembra che ci sia un passaggio che va già 

oltre, non so se condivide. 

(Intervento fuori microfono) 

ASSESSORE PIRAINO 

Io non so bene la questione. 

PRESIDENTE STURIANO  

Però dico, approfondiamola. 

(Intervento fuori microfono) 

CONSIGLIERE ORLANDO LEONARDO 

Grazie Presidente, soltanto per... perché ricordo che, non 

lo prenda come attacco personale Presidente, attenzione, 

ricordo che il Sindaco parlò di un Consulente all’interno 

della Governance, il Dottore Rossi, che hanno fatto una 
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relazione per quanto riguarda l’esternalizzazione del 

servizio per quanto riguarda l’SPL giusto?  

PRESIDENTE STURIANO  

Assolutamente. 

CONSIGLIERE ORLANDO LEONARDO 

E no, siccome lei ha detto è stato incaricato, dico, se mi 

sfugge qualcosa, cioè, è stato nominato qualcuno o è 

componente della Governance che ha redatto... 

PRESIDENTE STURIANO  

Un componente della Governance la quale (Inc.)... 

(Intervento fuori microfono) 

CONSIGLIERE ORLANDO LEONARDO 

Non c’è nessun incarico esterno per quanto riguarda questo 

tipo di servizio... 

(Intervento fuori microfono) 

 PRESIDENTE STURIANO  

So che ci sono dei professionisti, come dice il collega Fici, 

un Consulente, perfetto, dico, non sono cose tenute nascoste, 

quindi sono cose pubbliche, il Sindaco è venuto a dirlo anche 

in Consiglio Comunale Consigliere Orlando. 

CONSIGLIERE ORLANDO LEONARDO 

Sì, no, e poi mi riferisco al discorso non la prende come un 

attacco personale ma, più volte in quest’aula viene detto 

che, il Sindaco insieme alla sua Maggioranza, parla, discute, 

di vari atti, dico, questo credo che sia anche un argomento 

che vi dovete fare all’interno della Maggioranza, e non 

ritengo che sia opportuno parlarne in sede di variazione di 

Bilancio, soltanto questo. Non lo prenda in maniera 

personale, perché poi sembra che, abbiamo sempre lo scontro 

con lei, ma dico, siccome si parla poi, le decisioni le 

prendiamo all’interno della Maggioranza, ritengo opportuno 

che questi fatti vengano fatti all’interno della vostra 

Maggioranza e poi li riportati all’interno di quest’aula. 

Grazie Presidente. 

PRESIDENTE STURIANO  

La devo smentire, la devo smentire, perché non sono atti che 

competono a soggetti esterni, sono atti che competono a 

questo Consiglio Comunale, e se ci permette, sono atti che 

competano la mia visione della... la mia visione della 
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gestione, questo è un ulteriore dimostrazione che c’è stato 

poco dialogo con l’Amministrazione, e lei sicuramente ha 

ragione, io ho giurato, quando ho preso possesso delle mie 

funzioni, di votare secondo scrupolo e coscienza, e così 

come ho fatto in passato e me n’è testimone il Direttore di 

Ragioneria, non ho mai fatto nulla, a uso e consumo di 

qualcuno, ho fatto valutazioni che vanno sempre 

nell’interesse del mio Ente, e quindi le voglio dire, la 

valutazione che sto facendo, è un’ulteriore valutazione che 

a secondo quello che poi decide di fare l’Amministrazione, 

di fatti, mi piacerebbe che il Sindaco su questa cosa si 

esprimesse, perché dico questo, perché è venuto il Sindaco 

in Consiglio Comunale a dire che aveva già dato l’incarico 

a professionisti esterni per potare un progetto 

all’attenzione del Consiglio, e che quella della gestione 

dei servizi pubblici è uno dei punti programmatici che sono 

all’interno del DUP, del Documento Unico di Programmazione, 

della parte strategica, non mi sto inventando le cose, quindi 

quando mi si viene a dire, o quanto meno apprendo 

esternamente, non da questa Amministrazione, perché qualcuno 

mi ha anche detto, qualche Assessore, in maniera così, 

scherzosa, “Presidente è come se sta dicendo che lei non 

legge gli atti che sta votando”, no, gli atti me li leggo, 

li ho anche letto in passato tanti atti che poi non sono 

stati fatti o non hanno dato seguito, lei sa benissimo che 

ho chiesto più volte di procedere a un concorso per la 

Polizia Municipale perché siamo senza Vigili Urbani, ma ci 

sono due Vigili, sono previsti l’assunzione di due Vigili, 

fino all’anno scorso, ma anche quegli stessi due Vigili che 

erano previsti nel 2020/2021, non sono stati assunti, adesso 

facciamo un concorso per sei Vigili Urbani, quando già dal 

2020 al 2022 sono andati in pensione 20 Vigili Urbani, quindi 

ne vanno in pensione 20 e io ne assumo sei ma 20 negli ultimi 

tre anni, se lei va a calcolare che c’è stato un blocco 

assunzionale, dove sono andati in pensione 80 Vigili Urbani, 

perché il Comune di Marsala aveva un impianto organica, 117 

Vigili, 100 Vigili e 17 Ufficiali, adesso ne abbiamo 45 con 

25 contrattisti stabilizzati, collega, non so se ho reso 

l’idea, quindi sulle valutazioni, io mi sento di fare degli 

appunti, poi essere anche all’interno di una Maggioranza 

significa, essere anche critici, costruttivi, proporre, non 

siamo cervelli all’ammasso, non lo siamo mai stati, non 

conosco Consiglieri Comunali che sono cervelli all’ammasso, 

quindi... prego. 

CONSIGLIERE ORLANDO LEONARDO 

Lungi da me fare queste affermazioni, nemmeno l’ho pensato 

e nemmeno lo penso, non ho detto mai, non ho parlato di 

cervelli all’ammasso, non ho parlato di critiche, anzi 

costruttive alla Maggioranza, che li faccia la Maggioranza 

ancora meglio, però dico, per quanto riguarda io, appunto, 
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mi volevo rifare a quello che dice lei, a prescindere che 

non ha votato soltanto lei all’interno di quest’aula ma ho 

votato pure io, ho giurato pure io, perciò dico, eh... mi 

volevo rifare infatti, a quello che dice lei, piuttosto 

valutare l’assunzione di personale come Polizia Municipale, 

ma valutare anche per esempio, la Legge Brunetta, per quanto 

riguarda Commissari e altri Funzionari all’interno del Corpo 

della Polizia Municipale, queste cose andrebbero fatte e 

andrebbero fatte da un’Amministrazione che ha messo ordine 

agli Uffici, soltanto questo volevo dire, grazie Presidente. 

PRESIDENTE STURIANO  

Prego Consigliere Fici. 

CONSIGLIERE FICI NICOLA 

Presidente, devo dire, che, in questa ultima fase mi è 

piaciuto parecchio, perché non vorrei aver capito male, ma 

credo che il Presidente, e per questo riprendo anche, 

simpaticamente il collega Orlando, si stia cominciando a 

smarcare dall’attuale Amministrazione, perché vedo che è 

ritornato, come dire, lo Sturiano che tutti quanti noi 

conosciamo, grintoso e battagliero dinnanzi a questioni che 

allo stesso risultano poco chiare, e dico che fa bene il 

Presidente Sturiano, perché la questione dei trasporti, è 

oggettivamente una questione che da due anni continuiamo 

puntualmente a rinviare, con le questioni, criticità che 

poneva poc’anzi proprio lei Presidente, perché è paradossale 

che ancora a due anni dall’insediamento di questa 

Amministrazione non avere chiaro qual è l’obiettivo 

dell’Amministrazione per quanto riguarda i trasporti, perché  

naturalmente poi, sappiamo benissimo che, parecchio del 

nostro personale, parecchi dei nostri autisti, sono prossimi 

al pensionamento, per cui abbiamo pure la necessità di porci 

il problema di come sostituirli. Io pongo invece Presidente, 

un’altra questione che lei poc’anzi citava, che era quello 

relativo al servizio di verde pubblico, e lì faccio una 

piccola puntualizzazione, ovvero che noi non possiamo avere 

autisti non perché non abbiamo una graduatoria, ma perché se 

non provvediamo a portare a 36 ore i contratti di tutte le 

categorie A e B, non possiamo di fatto espletare delle 

procedure concorsuali per assumere giardinieri, e quindi 

addetti al verde pubblico perché, rientrerebbero in quella 

categoria, e proprio questa invece è una questione che 

dovremmo analizzare Presidente, con l’attuale 

Amministrazione perché all’interno di queste variazioni di 

Bilancio, il Dirigente Angileri può correggermi se sbaglio, 

c’è una variazione per quando riguarda il servizio di 

potatura, pari circa credo ad ulteriori 80.000,00 euro, per 

cui sono servizi che noi andiamo ad affidare all’esterno, 

perché non portando il monte ore dei nostri dipendenti a 36 

ore non possiamo espletare delle procedure concorsuali per 
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assumere giardinieri, e quindi questi servizi li affidiamo 

all’esterno con aggravi importanti per le casse del Comune, 

e anche questo credo che sia Presidente, un aspetto insieme 

a quello dei trasporti da dover chiarire, perché avremmo 

così la possibilità, 1) di cercare di risolvere le 

problematiche relative a tutti quei dipendenti che da una 

vita chiedono di avere portato il loro contratto di lavoro 

a 36 ore anziché magari così come ascoltato durante la 

relazione del Dirigente magari, cioè, lavorare sulle 

economie per riuscire a, come dire, comprimere quello che è 

l’aumento del costo dell’energia, e a quel punto avremmo la 

possibilità realmente di fare dei concorsi pubblici e avere 

di nuovo una squadra che cura il verde, perché senza una 

squadra che cura il verde, il rischio è di ritrovarci la 

città sporca e piena di verde e di erbacce così per come si 

presenta attualmente, anche lì vorrei sottolineare 

Presidente, che quando vi fu la discussione del Piano 

Economico Finanziario del servizio rifiuti, vi fu inserito 

all’interno dello stesso il servizio di scerbatura, però io 

credo che rispetto a degli interventi spot, questo intervento 

di scerbatura non ha dato realmente gli effetti sperati, 

perché in molte strade della città, non solo quella del 

centro storico ma anche delle periferie, penso che lo stato 

in cui si presenta la città, è oggettivamente, assolutamente 

increscioso, per cui sono aspetti Presidente, che mi fa 

piacere sia lei stesso ad evidenziare all’aula e chiedere 

ufficialmente un intervento da parte dell’Amministrazione 

perché proprio su questi temi che questo Consiglio deve 

confrontarsi per addivenire proprio a quello che dice il 

Sindaco, cioè confrontarsi e non scontrarsi, però se non c’è 

la possibilità di confrontarsi e dare indicazioni per quello 

che noi riteniamo opportuno mettere in atto, oggettivamente 

il confronto non può realmente verificarsi, grazie. 

PRESIDENTE STURIANO  

Grazie Consigliere Fici. Allora, termine ultimo per la 

presentazione degli emendamenti, martedì 29 alle ore 12:00, 

e ricordo ai colleghi Consiglieri che il Consiglio viene 

aggiornato a domani, martedì 29 alle ore 17:00. Auguro a 

tutti una buona serata, la Seduta è chiusa. 


